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Вербное воскресение
В этом году двунадесятый праздник Вход Господень в Иерусалим (вербное воскресение) праздновался 25 

апреля. Праздничную литургию в Сосновоборском храме возглавил настоятель прихода иерей Николай Чихичин.
Накануне на всенощном бдении и после Божественной литургии было совершено освящение верб. 
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Светлое Христово Воскресение
В ночь с 1 на 2 мая в Введенском храме города Сосновоборска прошло ночное пасхальное богослужение, 

которое собрало большое количество верующих горожан и гостей города. Возглавлял службу настоятель хра-
ма иерей Николай Чихичин.

В полночь состоялся праздничный крестный ход. Потом была совершена Пасхальная утреня и ночная праздничная 
литургия. 

По традиции утром 2 мая прошла вторая (так называемая поздняя) Литургия. Она совершалась прежде всего для тех веру-
ющих православных христиан, кто в силу возраста или здоровья не смог поучаствовать в ночном богослужении. 

После Литургии священнослужители освятили принесенные в храм куличи и крашеные яйца.



6 7
ПРИХОДСКИЕ НОВОСТИПРИХОДСКИЕ НОВОСТИ

Правящий архиерей совершил Литургию  
во Введенском храме Сосновоборска

В ПЯТНИЦУ СВЕТЛОЙ СЕДМИЦЫ, 7 МАЯ, В ПРАЗДНИК ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ «ЖИВОНОСНЫЙ 
ИСТОЧНИК», МИТРОПОЛИТ КРАСНОЯРСКИЙ И АЧИНСКИЙ ПАНТЕЛЕИМОН ВОЗГЛАВИЛ БОЖЕСТВЕН-
НУЮ ЛИТУРГИЮ ВО ВВЕДЕНСКОМ ХРАМЕ СОСНОВОБОРСКА.

Его Высокопреосвященству сослужили: руко-
водитель Административного секретариата Крас-
ноярской епархии, настоятель красноярского 
Покровского кафедрального собора митрофор-
ный протоиерей Владимир Дорош; секретарь 
Красноярской епархии, благочинный церквей 
Левобережного городского округа Красноярска, 
наместник красноярского Успенского мужского 
монастыря игумен Иннокентий (Нилов); благо-
чинный больничных церквей города Краснояр-
ска, настоятель красноярских храмов апостола 
Андрея Первозванного и великомученика Дими-
трия Солунского иерей Виталий Вальтер; настоя-
тель Введенского прихода города Сосновоборска 
иерей Николай Чихичин и штатные священ-
нослужители красноярского Покровского кафе-
дрального собора и сосновоборского Введенского 
храма.

В числе верующих за богослужением молился 
Глава города Сосновоборска Алексей Кудрявцев 
и ктиторы Введенского прихода.

По окончании Литургии владыка 
Пантелеимон возглавил крестный ход 
вокруг храма и обратился к собравшим-
ся со словом проповеди:

— Несколько раз в году мы вспо-
минаем на богослужениях Божию 
Матерь. В том числе – вспоминаем 
Её образы, например, как сегодня – 
икону «Живоносный источник». Это 
особое молитвенное общение с Мате-
рью Божьей, особая надежда, кото-
рую люди связывают с Нею. Об этом 
празднике мало сказано в книгах, но в 
древности Церковь сравнивала Цари-
цу Небесную с источником чистейшей 
воды, без которой жизни не бывает.

Матерь Божия стала источником 
жизни для Спасителя нашего Иисуса 
Христа. Она стала защитницей рода 
людского, когда стояла у Голгофы. 
Она приняла на Себя правило молить-
ся за каждого из нас. И в дни Пасхи мы 
разделяем с Богородицей Её заступни-
чество и Её ходатайство за каждого 
из нас. За верующих и неверующих, за 
всех, кто нуждается в помощи. И в 
наше время, когда мы ещё переживаем 
пандемию, заступницей нам может 
быть только Матерь Божия, Царица 
Небесная. Аминь.

 Материалы взяты с сайта https://kerpc.ru/news/arhipastyr/sluzhenie/99029
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Пасхальная Благотворительная ярмарка
Пасха – самый светлый и 

добрый православный праздник. 
Его с нетерпением ждут и взрос-
лые, и дети. В воскресной школе 
и на приходе стали готовиться к 
Пасхе задолго до начала празд-
ника. Было объявлено о проведении 
пасхальной благотворительной ярмар-
ки для сбора средств на строительство 
храма в селе Есаулово. И сразу отклик-
нулись все неравнодушные. Особенно 
хочется отметить малышей прихода 
(они принесли свои игрушки и книж-
ки), детские сады № 3, № 7, № 8, а так-
же руководителя творческого кружка 
в КЦСОН Чалкину Елену Геннадьевну 
и «Сибирскую лавочку», отряд развед-
чиков «Покров» и, конечно, всех, кто 
приобрел изделия на ярмарке, которая 
прошла 2 мая на территории храма. 
СОБРАНО 16 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.

Благодатный огонь в Сосновоборске
3 мая в Сосновоборский Введенский храм был привезён Благодатный 

огонь. Все желающие смогли прийти за ним, чтобы зажечь свою домаш-
нюю лампадку.

Напомним нашим читате-
лям, что Схождение Благодат-
ного огня – чудо, которое еже-
годно происходит в храме Гроба 
Господня в Иерусалиме накануне 
православной Пасхи. После того, 
как огонь появился в эту субботу, 
патриарх Иерусалимский Феофил 
III раздал его служителям Гре-
ческой церкви и представителям 
других конфессий, владеющих 
храмом Гроба Господня. Святы-
ню получили представители 11 
стран, в том числе и из России.

Поздравление с Пасхой  
воспитанников детского дома

6 мая иерей Сергей Гридин, послушник Андрей Пер-
шин и директор воскресной школы Наталья Семеновна 
Ильющенкова посетили Сосновоборский детский дом. 
Отец Сергий освятил жилые комнаты, поздравил воспитанников, 
воспитателей и педагогов со Светлым Христовым воскресением и 
рассказал ребятам о значении праздника Пасхи. В «семьи» воспи-
танников предали куличи и сладости к празднику.
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Клирики храма получили награды от архиерея

7 мая в храме Введения Пресвятой Богородицы во храм на праздник 
иконы Божьей Матери Живоносный источник состоялась архиерейская 
служба. Высокопреосвященнейший Пантелеимон, митрополит Красно-
ярский и Ачинский, провёл праздничную Литургию и возглавил в кон-
це Богослужения традиционный крестный ход. 

Большой радостью для нашего прихода стало награждение архиереем священ-
нослужителей нашего прихода. 

За малым входом права ношения палицы был удостоен штатный священник 
Введенского храма протоиерей ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВ; права ношения 
двойного ораря был удостоен штатный священнослужитель прихода диакон 
АНДРЕЙ НИКИТИН.

Поздравляем наших священнослужителей с заслуженными награ-
дами. Аксиос! Аксиос!! Аксиос!!!

 Христос воскресе!

Колокольный перезвон
Все светлую седмицу церковные колокола Сосно-

воборского Введенского храма возвещали нам 
радостную весть о Воскресении Господа Иисуса Хри-
ста. У жителей нашего города была возможность присут-
ствовать на организованных образовательных экскурсиях по 
храму и подняться на колокольню, а также поиграть в пас-
хальные игры и получить призы.

Экскурсия для учащихся 
детской школы искусств
13 мая на экскурсию в храм пришли учащие-

ся и педагоги Сосновоборской Детской школы 
искусств. Ребята услышали рассказ об архитек-
турных особенностях храма, об иконах и ико-
нописцах, по изображениям на стенах узнали 
евангельские истории.

Встреча в клубе «Азбука православия». 

Эстонцы в Сибири
В зале православной литературы БМК 19 мая про-

шла очередная встреча в клубе «Азбука правосла-
вия». Тема встречи – «Эстонцы в Сибири. Культура 
и традиции эстонского народа». Эстония – бывшая 
советская республика. Время разделило наши стра-
ны, но в Красноярском крае еще проживают около 4 
тыс. эстонцев.   

В одном из интервью эстонец Антон Вайно (руководитель 
Администрации Президента   Российской Федерации) в беседе 
с корреспондентом сказал: «В традициях России – сохране-
ние многообразия в самоуправлении народов и территорий, 
бережный учет и согласование интересов наций, обеспече-
ние их демократического сожительства в рамках федерации. 
Национальные меньшинства и группы экстерриториальных 
народностей при верной политике способны выполнить бла-
городную миссию - цементировать Россию, обеспечивая про-
цесс межнационального взаимопонимания и взаимоадапта-
ции». И в Эстонии, и в России гордятся эстонским советским 
певцом Георгом Отсом и народным артистом СССР, эстонским 
советским актером Ярветом Юри. На заседаниях клуба всегда 
много говорится о дружбе народов.
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В День Победы скауты несли караул 
«Вахты памяти»

9 мая, в День Победы, развед-
чики из отрядов «Красногорье» 
(Красноярск) и «Покров» (Сосно-
воборск) епархиальной дружины 
«Мангазея» приняли участие в 
акции «Вахта памяти», традици-
онно проходящей в дни велико-
го праздника в разных городах 
России.

В течение праздничного дня ребята 
несли почётный караул возле памятни-
ка святителю Луке (Войно-Ясенецко-
му) близ красноярского Архиерейско-
го дома. Памятник в качестве объекта 
«Вахты памяти» был выбран неслу-
чайно: в военные годы святитель Лука 
— прославленный хирург — спас жизнь 
многим солдатам и офицерам.

По традиции перед началом караула был совершён моле-
бен. Среди участников акции присутствовал начальник штаба 
дружины «Мангазея», штатный священнослужитель Николь-
ского кладбищенского храма города Красноярска диакон 
Сергий Смоляков и командир отряда «Покров», штатный 
священнослужитель сосновоборского Введенского прихода 
диакон Андрей Никитин.

«Вахта Памяти» завершилась торжественной передачей 
копии знамени Победы от казаков станицы Преображенской 
Енисейского войскового казачьего общества под руковод-
ством атамана станицы есаула Григория Столярова и духов-
ника, штатного священника берёзовского Введенского храма 
иерея Александра Кобенко. Это событие стало логическим 
завершением «Миссионерского конного перехода» казаков 
и «Вахты Памяти» «Мангазеи» — сообщает страница дружи-
ны «ВКонтакте».

Добавим, что православные подростки принимают участие в акции «Вахта памяти» уже десять лет.

Святые о чудесах
«Чудеса Он <Христос> сораз-

мерял не с силою Своей, а с 
потребностями алчущих. Ведь 
если бы чудеса (Свои) сораз-
мерил с могуществом Своим, 
то никто не мог бы исчислить, 
сколь великую победу принесла 
бы сила Его».

Преподобный Ефрем Сирин 

«Чувственное знамение дела-
ло явною для всех духовную и 
невидимую благодать Духа». 

«Когда имеет быть дивное 
чудо, предшествуют образы, 
чтобы мы наперед приготови-
лись, а не были поражены вдруг 
и не пришли в смущение от нео-
бычайности события». 

«Одна и та же сила совершала чудеса и прежде Кре-
ста, и после Креста, только прежде Креста через Само-
го (Христа), а после – через учеников Его». 

«Чудеса предлагаются для неверных, а не для веру-
ющих. Неверный же при удобном случае с презрением 
относится и к чудесам».

«Из того, что теперь нет знамений, не заключат!, 
что их не было и тогда <раньше>. Тогда полезно было 
им быть, а теперь полезно не быть»

«Праведная жизнь наша для многих бывает убе-
дительнее знамений. Люди бесстыдные и злые могут 
взирать на знамения с мыслями коварными; а чистая 
жизнь может с великою силою заградить уста самого 
диавола».

Святитель Иоанн Златоуст 

«В помощь Слову Божию 
даны чудеса Божии. Чтобы чело-
веки поняли и приняли духов-
ный дар, усматриваемый одними 
душевными очами, Господь при-
соединил к духовному, вечному 
дару подобный ему дар времен-
ный, телесный: исцеление теле-
сных болезней человеческих».

«Светом духовного разума 
должно быть озарено воззрение душевного ока на 
знамения и чудеса, чтобы избежать тех бедствий, в 
которые может вовлечь воззрение на них плотского 
мудрования».

Святитель Игнатий Брянчанинов 

«Господь имеет полное уважение к созданной Им природе и ее законам как 
произведению Своей беcконечной, совершеннейшей Премудрости; посему и волю 
Свою совершает обыкновенно через посредство природы и ее законов, например, 
когда наказывает людей или благословляет их. Чудес потому не требуй от Него без 
крайней нужды».

«Быть добрыми, сострадательными, милостивыми, терпеливыми, незлопамят-
ными, немстительными, искренно любящими состоит в нашей власти и возмож-
ности. А искренняя любовь и прямо добрые дела важнее чудес и нередко приятнее 
Богу многих чудес, потому что цель и конец, исполнение всего закона есть любовь, 
и кто любит ближнего, как себя, тот исполнил весь закон, тот сам есть истинное 
чудо».

«Святая Церковь прославилась мужами и даже женами дивной святости и пре-
великих чудес. Пусть после этого говорят близорукие сыны века сего, что будто не 
было и нет чудес или что будто чудеса можно объяснить естественными причина-
ми, которыми, впрочем, невозможно объяснить никоим образом. Эти чудеса свиде-
тельствуют громко и непререкаемо о всемогуществе, благости и правде Начальника 
нашей веры и Совершителя Иисуса. Приди и смотри, можем мы сказать всякому неверующему, указывая на бесчис-
ленные чудеса святых, как древних, так и новых, и не будь неверен, как Фома, но верен, как он же по осязании ребер и 
ран Господа воскресшего»

Праведный Иоанн Кронштадтский
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Протоиерей Павел Великанов

Что христиане называют чудесами? 
И можно ли просить их у Бога?

Блаженный Августин заметил: читая Евангелие, мы признаем безусловным 
чудом преумножение хлебов, но не меньшее чудо – и само произрастание 
хлеба. Ведь и первое, и второе – от Бога, причем в равной степени. И 
вообще, все в жизни устроено Богом – и хлеб, и земля, и вода... В этом 
смысле слово «чудо» описывает просто присутствие Бога в жизни человека.
Получается, «чудо» в узко привычном понимании – как необъяснимое 
нарушение порядка вещей – это слово из лексикона атеистов? Ведь в 
том, что Бог по Своему усмотрению «порядком вещей» управляет, ничего 
необъяснимого нет.
И значит, следующий логический шаг: «чуда» вовсе не существует, потому 
что присутствие Бога в нашей жизни – это самое нормальное, что человеку 
от сотворения мира уготовано? Но какими словами тогда говорить о чуде 
Воскресения Христова?
Об этом – наша беседа с протоиереем Павлом Великановым, кандидатом 
богословия, настоятелем Пятницкого подворья Троице-Сергиевой Лавры в 
Сергиевом Посаде.

Признак 
слабости

– Отец Павел, уместно ли в 
принципе говорить о воскресении 
Христа как о чуде?

– А с какой точки зрения мы смо-
трим? С точки зрения человека, кото-
рый привык, что все люди умирают 
и это нормально? Или с точки зрения 
Бога, Который не создавал нас для 
смерти?

Церковь – не фабрика чудес. И цен-
тральное событие церковной жизни 
человека – Таинство Евхаристии, кото-
рое под формальные критерии чуда 
подошло бы: были хлеб и вино, а ста-
ли Плоть и Кровь Христа – мы чудом 
тем не менее не называем. А почему? 
Во-первых, это то, что совершается 
по расписанию, а значит, целиком и 
полностью зависит от воли тех людей, 
которые в совершении «чуда» участву-
ют. А во-вторых – и это главное – види-
мым образом при Евхаристии абсолют-
но ничего не происходит. Все остается 
прежним: хлеб и вино на вкус, запах и 
цвет остаются хлебом и вином. И в то 

же время мы чувствуем, что по расписа-
нию и без особых внешних примет про-
исходит самое значимое и самое вели-
кое событие в жизни любого человека. 
Возникает вопрос: почему все именно 
так?

Ведь как было бы здорово, если 
бы в момент, предшествующий 
пресуществлению Святых Даров, 
храм начинал бы трястись мелкой 
дрожью, появлялись бы какие-то 
всполохи и молнии, начинали 
бы звучать нездешние голоса, на 
всех нападал бы священный тре-
пет и все понимали бы, что тво-
рится что-то, требующее к себе 
особого отношения. Как было бы 
эффектно! Но ничего такого не 
происходит.

Причем не только у простых священ-
ников, но и у святых. Известны лишь 
единичные случаи, когда совершение 
Евхаристии святыми сопровождалось 
какими-то явными чудесными свиде-
тельствами (например, когда прича-
щался преподобный Сергий Радонеж-
ский, сослужившие с ним видели, как 
в потир сходил небесный огонь), но 
в остальном – совершенно обычная 
история. Мне кажется, в такой «обыч-
ности» есть очень глубокий и очень 

простой смысл: для Бога жизнь, кото-
рую мы проживаем, – такая кособокая, 
наполненная человеческой неправдой, 
грехами, страстями и так далее – имеет 
огромную ценность. Возможно, гораздо 
большую, чем для нас самих. И только 
в ситуациях, когда по-другому невоз-
можно, Господь допускает чудо как 
экстренное, ненормальное вмешатель-
ство в эту жизнь. И если с этой точки 
зрения посмотреть на воскресение Хри-
ста, то оно никакое не чудо. Это то, что 
было в Божественном замысле с само-
го начала. Протопоп Аввакум пишет о 
предвечном совете Святой Троицы, где 
Бог-Сын спрашивает Бога-Отца, стоит 
ли творить этот мир, если ради него 
придется умирать. Отец Павел Фло-
ренский пишет, что весь мир сотворен 
Крестом, что Крест – принцип бытия 
всего сущего. Но тут мы должны четко 
понимать, что не просто Крест лежит в 
основе мира, но Крест ради воскресе-
ния. И если с нашей точки зрения, как 
падших людей, воскресение Христово  
это чудо как что-то ненормальное, то с 
точки зрения Бога, Воскресение – это 
единственное нормальное, единствен-
ное правильное, что было уготовано 
человеку. Это путь, задуманный Богом 
для каждого из нас.

– Как Вам кажется, у человека 
есть право на чудо?

– Право-то у человека, конечно, есть. 
Но это не признак его силы и возмож-
ностей. Это признак его слабости и 
немощи. Если он требует чуда, значит, 
у него серьезные проблемы – не в мате-
риальной плоскости, а в отношениях 
с Богом. Если без этого чуда человек 
уперся в тупик и дальше никуда не 
может двинуться, значит, есть пробле-
ма внутреннего поиска своего места в 
Божьем мире.

Помните евангельский сюжет об 
отце, который привел ко Христу своего 
бесноватого сына?

…Один из народа сказал в ответ: 
Учитель! я привел к Тебе сына моего, 
одержимого духом немым: где ни схва-
тывает его, повергает его на землю, и 
он испускает пену, и скрежещет зубами 
своими, и цепенеет. Говорил я учени-
кам Твоим, чтобы изгнали его, и они 
не могли. Отвечая ему, Иисус сказал: 
о, род неверный! доколе буду с вами? 
доколе буду терпеть вас? Приведите его 
ко Мне. И привели его к Нему. Как ско-
ро бесноватый увидел Его, дух сотряс 
его; он упал на землю и валялся, испу-
ская пену. И спросил Иисус отца его: 
как давно это сделалось с ним? Он ска-
зал: с детства; и многократно дух бро-
сал его и в огонь и в воду, чтобы погу-
бить его; но, если что можешь, сжалься 
над нами и помоги нам. Иисус сказал 
ему: если сколько-нибудь можешь веро-
вать, все возможно верующему. И тот-
час отец отрока воскликнул со слезами: 
верую, Господи! помоги моему неве-

рию. Иисус, видя, что сбегается народ, 
запретил духу нечистому, сказав ему: 
дух немой и глухой! Я повелеваю тебе, 
выйди из него и впредь не входи в него. 
И, вскрикнув и сильно сотрясши его, 
вышел; и он сделался, как мертвый, так 
что многие говорили, что он умер. Но 
Иисус, взяв его за руку, поднял его; и он 
встал… (Мк 9:17–27).

Если бы у отца не было проблем с 
верой, ему не надо было бы кричать: 
«Верую, Господи, помоги моему неве-
рию!» Мы видим, что для отца прин-
ципиально важно то, что острый жиз-
ненный кризис дает шанс прорваться 
сквозь оболочку собственного неверия. 
Иначе вся жизнь его превращается в 
сплошное мучение. Сын страдает – и 
отец никакого смысла в этом страдании 
не видит. А когда бессмысленно – тогда 
мучительно.

Помните у Тургенева рассказ 
«Живые мощи» – про женщину, кото-
рая много лет лежит без движения и 
все никак не умирает. Помещик пред-
лагает перевезти ее с хутора в больни-
цу, где ей помогут. Она сначала коле-
блется, а потом все-таки решает: нет, не 
надо. В этом немощном состоянии она 
обретает реальную, для нее самой ощу-
тимую духовную пользу. Эта немощь ей 
нужна. Она, возможно, несчастнейшая 
из всех людей на земле, но не молит 
Бога о чуде исцеления, хотя, казалось 
бы, Сам Бог велел, простите за калам-
бур. Почему?

Безумная она, что ли? Отнюдь. Она 
сильная. И сила ее в том, что она не 
хочет своей волей вторгаться в волю 
Божию, она не хочет свое желание про-

тивопоставлять тому замыслу, который 
есть у Бога о ней самой. Она просто со 
смирением, с верой, с преданностью 
вверяет себя в руки Божии – и пусть Он 
лепит из нее то, что Он хочет, а не то, 
что хочет она, как бы больно и тяжело 
ей ни было.

Словом, право на чудо у нас, 
конечно же, есть. Но не чуда мы 
должны просить у Бога. У святите-
ля Игнатия (Брянчанинова) есть 
произведение «О чудесах Хри-
стовых». В нем очень правильно 
расставлены акценты: смысл чуда 
– не в самом факте совершения 
чуда, а в том, чтобы подтолкнуть 
к Богу тех, кто не смог бы иначе в 
Него уверовать. Поэтому во време-
на первых христиан чудеса были 
нужны не верующим, а неверую-
щим. Чудо – ступенька, которую 
нужно перешагнуть, чтобы под-
няться выше.

При этом чудо никогда не бывает 
стопроцентно неопровержимым. Даже 
в самом явном и «необъяснимом» чуде 
Господь все равно оставляет человеку 
возможность – лазейку – сохранить 
свое неверие. Я вправе решить: да, то, 
что я вижу, – нарушение законов при-
роды, но могу предположить, что через 
сто-двести лет ученые это объяснят. 
Господь дает нам такую возможность, 
и в этом проявляется Его огромная 
милость и любовь. Он человека не наси-
лует и силком в Царство Небесное не 
тащит. Поэтому чудо – это лишь повод 
добровольно и свободно обратиться к 
Богу. Но именно добровольно и сво-
бодно. Господь может окружить нас 
чудесами и обстоятельствами, которые 
будут цеплять, вдохновлять, будора-
жить, но увидеть за всем этим Бога и 
сделать шаг ему навстречу – зависит 
только от нас. Святитель Климент Алек-
сандрийский называет Бога величай-
шим педагогом. Мы вправе добавить, 
что Он еще и деликатнейший педагог. 
Он не творит чудо, чтобы припереть 
человека к стенке и сказать: «Видишь? 
А теперь быстро поверил в Бога!» Нет, 
диктата чуда не существует.

– Идти к Богу, не реагируя на 
чудеса или не придавая им значе-
ния, – это ведь, наверное, доста-
точно высокая духовная планка, 
до которой нужно еще дорасти…

– На мой взгляд, это единственно 
нормальная духовная планка, на кото-
рой могут находиться отношения чело-
века и Бога.Исцелении бесноватого мальчика по молитвам его отца
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Одна журналистка рассказала мне 
совершенно удивительную историю. 
Она писала репортаж о принесении в 
Москву Пояса Богородицы, стояла в 
многочасовой очереди и имела возмож-
ность понаблюдать, что происходит с 
людьми: как меняется их мотивация и 
ощущения по мере того, как они в этой 
очереди стоят.

И оказывается – потрясающая вещь! 
– через три-четыре часа стояния в 
людях происходит какое-то качествен-
ное изменение. Изначально они при-
ходили с вполне житейскими «запро-
сами», причем едва ли не каждый вто-
рой, что любопытно, собирался просить 
об успешной учебе детей. Среди других 
«запросов» были здоровье и семейное 
благополучие. Но через три-четыре 
часа их концентрация на личных эго-
истических «запросах» к Богу уступала 
месту чему-то новому. Люди начинали 
ощущать себя не разрозненным собра-
нием отчужденных личностей, а еди-
ным цельным организмом. Очередь 
обретала внутреннюю целостность.

Я слушал эту журналистку и думал, 
что это именно то, чего нам катастро-
фически не хватает в приходской жиз-
ни. Ведь для людей в очереди это, 
метафорически говоря, и было литур-
гией – общим делом. Через три-четы-
ре часа стояния они преобразились в 
совершенно новую общность. И когда 
подходили к Поясу, они испытывали 
счастье и радость не оттого, что полу-
чили ответы на свои просьбы, а отто-
го, что внутри у них родилось какое-то 
новое состояние, а все второстепенное 

отсеялось само собой. Это новое вышло 
на первый план и стало тем, ради чего 
вообще стоило приходить и стоять в 
очереди.

Здесь для меня скрыта некая глу-
бинная правда. Бог не запрещает 
нам молиться и просить Его о чем-
то, выстраивать свое представление 
о том, что нам сейчас потребно. Но 
в конечном итоге все это ради того, 
чтобы прийти именно к Нему. Наши 
просьбы должны Им начинаться и Им 
заканчиваться.

Пирожное и 
свобода

— Вы строго относитесь 
к чудесам, но наверняка они 
случались и с Вами. Как вы их 
воспринимали?

— Я получал чудеса как дар, о кото-
ром не просил. Когда я был еще совсем 
молодым преподавателем, финансо-
во все было достаточно сложно. Мы с 
матушкой поселились в свежевыстро-
енном доме, в нем не было ни отопле-
ния, ни удобств. И тут появилась воз-
можность провести газ. Оказалось, что-
бы это сделать, я должен был заплатить 
две тысячи долларов соседу только за 
то, чтобы он дал согласие. Таких денег 
взять было неоткуда. Ситуация тупико-
вая. В это же время меня пригласили в 

составе небольшой делегации в коман-
дировку в одну из Поместных Право-
славных Церквей. И вот когда мы уже 
уезжали, мне неожиданно вручили кон-
верт – просто как жест доброй воли со 
стороны хозяев. У меня даже в мыслях 
не было, что за поездку заплатят хоть 
что-то. Разворачиваю конверт в номе-
ре гостиницы – а там ровно две тысячи 
долларов…

Мне трудно передать, что я почув-
ствовал в тот момент… Кажется, я очень 
точно понял ощущения апостола Петра, 
когда он всю ночь ловил рыбу, ничего 
не поймал, а наутро Христос велел сно-
ва закинуть сети – и рыбаки налови-
ли столько рыбы, что две лодки стали 
тонуть под ее тяжестью. И как повеству-
ет Евангелие, Петр закричал: Выйди от 
меня, Господи! потому что я человек 
грешный. Потому что ужас объял его 
и всех, бывших с ним, от этого лова 
рыб, ими пойманных… (Лк. 5:8–9). 
Такой же ужас напал на меня! От неве-
рия. От того, что ты до этого момента 
жил и не замечал, что существуешь в 
пространстве постоянной Божьей мило-
сти, и оттого такие явные и «чудесные» 
ее проявления ввергают тебя в шок. Как 
мог ты раньше не задумываться и не 
верить, что Господь настолько близко, 
что для Него наши житейские сложно-
сти имеют архиважное значение – не 
меньшее, чем для нас самих.

Другое чудо связано с моей ныне 
уже покойной супругой, которая четы-
ре года боролась с тяжелой онкологи-
ческой болезнью. Опухоль стабильно 
вырастала в два раза за месяц, но в 
какой-то момент рост вдруг остановил-
ся. Никто не мог понять почему. Врач 
сказал нам: «Не знаю, что вы делали, 
но, пожалуйста, продолжайте делать то 
же самое. Потому что это явное чудо». 
И вот два-три месяца опухоль не росла. 
А потом – снова стала увеличиваться. 
Что это было? С медицинской точки 
зрения никто объяснить не мог. Но для 
меня это стало прямым свидетельством 
Божьего присутствия в нашей жизни. 
Господь показал, что Он здесь и Он – 
хозяин ситуации. Если Ему надо, если 
он считает это нужным и правильным, 
Он может остановить рост опухоли. 
Если Он этого не делает, значит, есть на 
то Его воля – и нельзя лезть поперек. Я 
воспринял это именно так. Кто я такой, 
чтобы идти против Бога?

Конечно же, мы молились. Как 
сказал мне один архиерей, «за Вашу 
матушку половина Русской Право-
славной Церкви молится». И у меня 
нет никаких сомнений, что только бла-

годаря этим молитвам она умерла не 
через месяц после постановки диагно-
за, а через четыре года. Но молиться 
– это ведь не то же самое, что сказать: 
«Господи, пусть будет либо по-моему, 
либо никак!» Или втиснуть всю свою 
жизнь в эту молитву: мол, Господи, 
если не будет так, как я прошу, я Тебе 
назло с места не сойду и умру в этом 
подвиге. Что я – умнее Бога?

Молитва за ближнего – это подлин-
ное проявление любви. И тут возника-
ет очень тонкий момент. Что значит 
любовь к человеку? Если я люблю, 
чего я – прежде всего – ему желаю? 
Спасения. А что, если эта болезнь, по 
Божьему замыслу, – единственный пра-
вильный путь, чтобы человек спасся. И 
что – я должен встать и сказать: «Нет, 
Господи, обожди, мне жена нужна»?

– Кроме смирения в духовной 
жизни существует еще и дерзно-
вение. Есть известная евангель-
ская максима: «Стучите, и отво-
рят вам». Как Вы ее понимаете?

— Стучите – и вам действительно 
отворят. Но увидеть за дверью вы може-
те совершенно не то, что предполагали. 
Бог – это не мальчик на побегушках, 
который спешит исполнять ваши пору-
чения. Да, Он отворит дверь, в которую 
вы стучитесь – в знак того, что вас слы-
шат, с вами общаются, на вас реагиру-
ют, у вас с Богом – отношения.

Это очень тонкий момент. Потому 
что, с одной стороны, есть то, о чем 
я сказал. Но с другой, Богу интерес-
но смотреть, что человек просит. Как 
любому отцу очень интересно наблю-
дать за своими детьми. Мне, например, 
интересно смотреть, как меняются при-
оритеты и предпочтения моих детей, 
как идет внутренний рост. И разумный 
родитель вряд ли станет навязывать 
ребенку свое мнение: «Ты должен стать 
хорошим юристом!» Точно так же и 
Богу интересно, что человек выберет.

И тут уже возникает коллизия: как 
сочетается человеческая свобода и 
Божественное провидение? На одном 
конце – идея свободной воли чело-
века, а на другом – то, что, по словам 
апостола Павла, мы пленяем всякое 
помышление в послушание Христу (2 
Кор 10:5). С одной стороны, у Бога о 
каждом из нас есть план. С другой, если 
мы сами ничего не выбираем, если нам 
ничего не надо, если у нас сформирова-
лось стойкое хроническое безразличие 
ко всему, что происходит, – значит, нас 
просто нет.

Мы становимся людьми по мере 
выбора своих предпочтений, по 
мере этого ежедневного и даже 
ежесекундного выбора. Из любой 
ситуации вывернуть к добру или 
ко злу. До последнего предсмерт-
ного момента человек совершает 
выбор. Забери у нас возможность 
выбирать – и у нас не окажется 
постоянного тренажера для души, 
для сердца, для мозга, для воли.

И в то же время, как ты ни выбирай, 
как ни изменяй свой путь, Господь все 
равно лучше тебя знает, что тебе надо 
и каким путем, в каком амплуа, в каком 
статусе тебе нужно идти. Более того, 
даже если ты выбираешь неправиль-
ный путь, Бог все равно сделает так, 
чтобы в конечном итоге этот путь ока-
зался именно таким, каким Господь 
считает нужным тебя провести.

И как после всего этого язык повер-
нется просить о чуде?

– А что в этом такого 
неправильного?

– Вот живешь ты с Богом и ощуща-
ешь, что Господь – вот здесь, на кон-
чиках пальцев, в каждой мелочи, в 
каждой секунде, все Им пропитано, и 
все, что с тобой происходит, непрестан-

но свидетельствует о Его попечении, 
Его любви, Его заботе… Неужели этого 
недостаточно и нам нужно еще какое-то 
чудо?

Вообразите себе семью, где ребе-
нок страдает тяжелым заболеванием 
пищеварительной системы, и родите-
ли всю жизнь тратят на то, чтобы кор-
мить ребенка именно теми продуктами, 
которые позволят ему жить и выздоро-
веть. Ребенок это понимает, но вдруг 
говорит: «Хочу пирожное. Смертельно 
хочу! Что хотите, делайте – но дайте 
мне пирожное». Родители, конечно, 
могут дать ему это пирожное и при этом 
предвидеть, что ребенку станет сильно 
хуже и придется еще больше вклады-
вать сил, времени и денег, чтобы ней-
трализовать этот результат исполнения 
свободной воли человека.

Но ведь каким же несмышле-
ным надо быть, чтобы от родите-
лей в такой ситуации требовать 
пирожного! Нужно жить в абсо-
лютно своем непроницаемом 
мире, не видеть попечения роди-
телей, не видеть собственной 
болезни и считать, что вся жизнь 
крутится вокруг тебя одного. Воз-
можно, я глубоко ошибаюсь, но 
требования чуда у Бога кажется 
мне чем-то подобным.

Очередь в храм к поясу Богородицы растянулась на километры. 23.11.2011г.

Дуччо ди Буонинсенья – Призвание апостолов Петра и Андрея



18 19
АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

У преподобного Исаака Сирина 
встречается такая мысль, что только по 
немощи ума человеческого Бог запове-
дал нам просить у Него хлеба насущно-
го, а тем, кто «совершенны ведением и 
здравы душой», Христос говорит: Ищи-
те же прежде Царства Божия и прав-
ды Его, и это все приложится вам… 
(Мф 6:33). Эта мысль в свое время меня 
просто перевернула. Ведь действитель-
но, какой смысл просить что-либо у 
Бога, когда мы и так живем в простран-
стве постоянного Божьего попечения.

– Так что же – у Бога вообще 
ничего просить не надо? А если 
тяжелая ситуация? Вы ведь 
сами рассказали, что молились о 
выздоровлении супруги…

– Конечно, молился! Но тут я всег-
да вспоминаю мысль митрополита 
Сурожского Антония, которую встре-
тил в одной из его проповедей: дескать, 
у меня с Богом такая договоренность 
– я ничего не прошу для себя, но про-
шу для других. Конечно, Господь 
хочет, чтобы мы молились и просили о 
близких, потому что это – проявление 
нашей любви.

Но тут есть и другой интересный 
момент.

Нельзя молитву понимать толь-
ко как запрос. Запрос к Богу – это 
всего лишь определенная разно-
видность молитвы и далеко не 
самая совершенная. Смысл молит-
вы – в общении человека с Богом. 
Может показаться, что святые 
отцы и  подвижники благочестия 
не молились вовсе: не вставали на 
молитву, не просили Бога о том-то 
и о том-то. Просто вся их жизнь – 
каждая секунда – и так была хож-
дением перед Богом.

Они ни на мгновение не выпускали 
Бога из своего сердца и своего сознания 
– это и была их молитва, естественная, 
как дыхание. Точно так же, как любя-
щим супругам не нужно постоянно 
признаваться друг другу в любви. Они 
просто живут вместе – и их поступки, 
их невыраженные мысли и слова, весь 
ритм их жизни отражают их любовь.

Поэтому молитва – повторюсь – не 
запрос. Молитва – это в идеале прине-
сение себя целиком в жертву Богу. Вот 
есть монах-затворник – казалось бы, 
какая от него польза для мира? Приня-
то считать, что у него нужно просить, 
чтобы о нас помолился, потому что он, 
дескать, ближе к Богу и у него «рыча-
гов воздействия» больше. Может, оно 

и так, но смысл его затворничества 
– совсем в другом. Он угождает Богу 
тем, что постоянно находится в состо-
янии, образно говоря, максимальной 
«синхронизации» с Ним, и оказывает 
неоценимую услугу всем людям вооб-
ще тем фактом, что в нашем земном 
мире – в этом царстве хаоса и греха, где 
все идет совсем не так, как Бог хочет, и 
идет не потому, что Он так задумал, а 
потому, что есть мы и с нами, такими 
уродцами, ничего не поделаешь, хотя и 
уничтожить нас нельзя, потому что мы 
еще не совсем безнадежны, – словом, 
в этом царстве беспорядка вдруг обра-
зуется островок, где все идет так, как 
Господом было для человека задумано. 
Молитва монаха-затворника – это сво-
его рода представительство, реально 
дипломатическая миссия перед Богом.

Любопытно еще оценить интенсив-
ность этой молитвы. Среди людей, с 
которыми мне доводилось общаться 
и которые для меня в той или иной 
мере олицетворяют святость, я ни разу 
не встречал такого, чтобы в какой-то 
тяжелой ситуации они, пытаясь чего-то 
у Бога выпросить, меняли ритм своей 
жизни – грубо говоря, решали: «Вот 
сейчас надо добавить столько земных 
поклонов в день и настолько-то увели-
чить молитвенное правило, и тогда все 
станет хорошо». Не было такого… И я 
не могу упрекнуть этих людей в без-
различии или холодности. Также не 
могу сказать, что им не хватает силы 
воли или не позволяет загрузка. И в 
этом, мне кажется, есть какая-то очень 
серьезная, глубинная правда. Когда 
человек уже живет в некоем приближе-
нии к идеалу, когда служит и молится 
каждый день и больше уже физически 
не смог бы – в этом есть доверие Богу. 
Ежедневно жить так, как заповедано, 
гораздо важнее, чем провоцировать 
Бога «чудесным образом» вторгаться в 
нашу жизнь.

Все в порядке!
– Если мы чувствуем, что Бог 

проявляется во всем, в каждом 
движении жизни, нет ли здесь 
опасности впасть в этакое «бла-
женное спокойствие» – все уже 
хорошо, Господь рядом. Где тогда 
место для внутреннего напряже-
ния, для работы над собой?

– Когда человек успокаивается, это 

прекрасно. Я не вижу ничего ненор-
мального и противоречивого в том, что 
человек успокаивается. Находиться в 
мире с самим собой – это единствен-
но правильно состояние. Возможность 
достичь внутреннего покоя, внутрен-
ней тишины – то, что в православной 
традиции называется «исихией» – это 
и отличает верующего от неверую-
щего. Это базовая уверенность, что 
все в порядке. Тебя может скручивать 
от страстей, от гнева, от похоти – но 
это остается на поверхности. А в душе 
есть глубина, куда ты можешь в любой 
момент заглянуть и увериться, что 
мир – гармоничен. Потому что глу-
бина – это Бог, это Церковь, это Хри-
стос, Который тебя уже спас. И все это 
неподвластно земным катаклизмам. 
Это больше них.

Но Вы спросили о том, не превра-
щается ли человек, который ощущает 
реальное Божие присутствие здесь и 
сейчас, в бездеятельного, безвластного, 
бессильного «пофигиста». Нет, ничего 
подобного. Наоборот, только тогда, ког-
да человек понимает предельную зна-
чимость каждого момента своей жизни 
и всего того материального, в чем он 
живет, – только тогда он может начать 
относиться к жизни правильно. То есть 
осознавать, что другого мира и дру-
гой жизни – не будет. У нас с Вами не 
будет второго такого же интервью. Если 
будет – то совсем другое. Момент, кото-
рый Вы переживаете здесь и сейчас, со 
всеми его возможностями совершения 
выбора, – никогда не повторится. А 
значит, это самый важный и самый зна-
чимый момент в Вашей жизни, потому 
что «есть только миг между прошлым 
и будущим, именно он называется 
жизнь». Из этого понимания исключи-
тельности каждого мгновения, каждого 
человека, каждого предмета проистека-
ет предельная напряженность жизни. 
Не расслабленность, не успокоенность, 
а именно предельно напряженная 
жизнь.

Вообразите, летит лайнер. Пас-
сажиры расслаблены – у них все 
хорошо. Но ведь пилот и штур-
ман чувствуют себя совершенно 
по-другому. У них одно непра-
вильное движение – и всё, сотни 
смертей. И человек, который не 
ощущает ценности каждого мгно-
вения, напоминает пассажира 
– «летим, едим, читаем книжку, 
все хорошо». А тот, кто ощущает 
себя постоянно на гребне сопри-
косновения человеческой жизни 
и Божьей милости, напоминает 

пилота: он не может откинуть-
ся на спинку кресла и задремать. 
Потому что каждую секунду он 
несет ответственность.

Такая внутренняя напряженность 
– неизбежное следствие реальности 
Божьего присутствия в мире. Человек 
понимает, что ему и надо «дергать-
ся» именно потому, что все нормаль-
но. Ведь если не напрячься в текущий 
момент, в следующий нормально ниче-
го уже не будет.

– Одни говорят: христианство 
– это исправление грехов, без 
которого невозможна радость. 
Другие говорят: христианство 
– это радость, для достижения 
которой необходимо исправле-
ние грехов. Мысль одна и та же – 
акценты разные. Понятно, что 
это не бинарные оппозиции, а 
просто два конца спектра…

– Правда есть и там, и там, а перви-
чен в христианстве – Христос. Оно хри-
стоцентрично, не «грехоцентрично» 
и не «радостецентрично». А когда мы 
говорим о Христе, мы говорим о чем-то 
из другого измерения, о чем-то, что не 
поддается расчленению на составляю-
щие. Потому что во Христе – всё.

Что такое личность Христа? Мне 
кажется, самые глубокие и самые 
по-христиански правильные ощуще-

ния человек испытывает даже не тогда, 
когда поет «Христос Воскресе», а когда 
в дни Страстной недели стоит в храме и 
вместе со Спасителем идет на Голгофу. 
Что в этом? Осознание своего греха? Да, 
потому что мы видим, какова страшная 
цена его искупления. Чувство радости? 
Тоже да. И дело даже не в том, что мы 
знаем о грядущем Воскресении. Просто 
в самом крестном пути сквозь каждое 
событие и каждую молитву пробива-
ется свет Божьего Промысла о нас – и 
значит, Божьей любви. Чувство греха и 
чувство радости причудливым образом 
соединены. И нельзя одно отбросить, а 
другое признать главенствующим.

Один близкий мне человек недавно 
произнес фразу, которая меня до глу-
бины души тронула: если и будет мне 
прощение, то оно будет с огромными 
слезами. То есть он понимает, что, по 
большому счету, простить его нельзя. И 
в то же время точно знает, что его про-
стят. Объективность и очевидность это-
го факта не может не родить в нем слез 
покаяния и глубинной благодарности. 
А через них – устремленности к Богу 
как таковому.

Помните евангельский эпизод, где 
Христос уже после воскресения являет-
ся апостолам:

После того опять явился Иисус уче-
никам Своим при море Тивериадском. 
Явился же так: были вместе Симон 
Петр, и Фома, называемый Близнец, 

и Нафанаил из Каны Галилейской, и 
сыновья Зеведеевы, и двое других из 
учеников Его. Симон Петр говорит 
им: иду ловить рыбу. Говорят ему: 
идем и мы с тобою. Пошли и тотчас 
вошли в лодку, и не поймали в ту ночь 
ничего. А когда уже настало утро, 
Иисус стоял на берегу; но ученики не 
узнали, что это Иисус. Иисус говорит 
им: дети! есть ли у вас какая пища? 
Они отвечали Ему: нет. Он же сказал 
им: закиньте сеть по правую сторо-
ну лодки, и поймаете. Они закинули, и 
уже не могли вытащить сети от мно-
жества рыбы. Тогда ученик, которого 
любил Иисус, говорит Петру: это 
Господь. Симон же Петр, услышав, 
что это Господь, опоясался одеждою, 
– ибо он был наг, – и бросился в море 
(Ин. 21:1–7).

Стоило Петру услышать, что Господь 
воскрес – всё, он бросает рыбу, которую 
с таким трудом пытался ловить всю 
ночь и устремляется ко Христу. Если 
рядом Господь, то Петру уже ничего 
другого не надо. Ведь все самое главное 
– в Нем Самом. И это состояние души, 
в которое каждому христианину – а 
может быть, и каждому человеку вооб-
ще – хочется прийти. Это состояние, 
ради которого Господь нас и создавал: 
любить Его не за то, что Он делает, а за 
то, что Он – есть.

https://foma.ru/chudo-sveta.html

Явление Христа апостолам
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Безрадостное чудо

Есть повод, есть тема…
Сегодня только ленивый не высказался по поводу траге-

дии, которая произошла 11 мая в Казани, унёсшая десяток 
человеческих жизней. Блогеры двинулись в столицу Татар-
стана, чтобы сделать фото и видео с места происшествия, 
телевидение снимает новости и сюжеты о трагедии, жители 
всемирной паутины вне зависимости от профессии и компе-
тенции рассуждают на тему ответственности, системы жиз-
ненных ценностей, воспитания. Одни придумывают, как 
наказать стрелка, другие требуют вернуть смертную казнь.  

Безрадостное чудо
Пару дней назад один «телевизорный» психолог очень 

правильно рассуждал на тему – почему люди не убирают 
за собой мусор в лесу. Оказывается, есть четкое объяснение 
такого поведения с точки зрения психологии. Территорию 
леса люди считают не своей, вроде как «она мне не принад-
лежит и зачем мне на ней убираться». Я бы спросила у «теле-
визорного» эксперта, а как объяснить бардак в своём доме? 
Явление тоже нередкое...

Однако целиком и полностью соглашусь с утверждением 
выше. Мы живём на этой планете, будто в гостях. Нам не 
страшно создать на Земле помойку, ведь это не моя помой-
ка. Самое лучшее, что мы умеем делать – это перекладывать 
ответственность друг на друга. «Власть и система виновата 
в том, что дети расстреливают детей». «Убил, потому что 
спровоцировали». «Украл, потому что зарплата маленькая». 
«Болею, потому что плохо лечат врачи». Мы всё время ищем 
виноватых. И самая порою пугающая встреча для человека 
– это встреча с самим собой. Сложно признаться, что я часть 
повреждённой системы, из которой вырастают убийцы, что я 
распространяю грязь и не стесняюсь этого.

Может быть, поэтому человеку сложно воспринимать 
жизнь, как чудо, как дар Божий. Разве может чудо смердить, 
разве может появиться на грязном болоте и вызывать страх? 
Разве чудо может заканчиваться смертью? Мы перестаем 
замечать небо и солнце, землю и воду, мы перестаем радо-
ваться собственному дыханию, способности двигаться, видеть 
и слышать. Наш фокус внимания перемещен на страсти. Мы 
жаждем денег, славы, любви. И не той любви, что «не мыс-
лит зла», «всё покрывает», «милосердствует».  

По следам трагических событий в Казани 11.05.2021г
Самое большое чудо на земле – это жизнь. Все, что связано с процессом ее появления, – удивительно и 
необъяснимо. Посмотрите на ветку дерева, которая под действием теплого весеннего солнца начинает 
меняться. На ее поверхности появляются толстые ароматные почки, из которых просятся наружу молодые 
листочки. Набирая силу, листья пробивают почечную чешую и начинают свой жизненный цикл. Посмотрите, 
как из неуклюжей гусеницы появляется на свет разноцветная шустрая бабочка, жизнь которой одним 
мгновением пролетит на душистых цветочных лугах, где в это же время из маленького яичка в медовых 
сотах родится полосатая пчела, из крепкой личинки – кузнечик или стрекоза. Посмотрите, как в пруду из 
икринок получаются головастики, а из головастиков – шумные лягушки… В природе каждый эпизод – это 
определенный этап жизни, в которой есть и зарождение, и рождение, и молодость, и зрелость, а также 
неминуемо увядание и смерть. Мы так привыкли быть частью жизни, что перестали воспринимать ее как 
самое большое чудо, как Божий дар.
И, к сожалению, воспоминание об этом приходит лишь тогда, когда ты наблюдаешь чей-то угасающий свет 
или чью-то последнюю вспышку, когда твой собственный путь подходит к концу.

Есть и те, кто пытается связать поведение террориста с про-
блемами здоровья.

Настало время заявить о себе... общество всколыхнулось, 
заволновалось. Есть повод, есть тема, есть хорошая почва 
для пиара и рекламы. В первые дни, когда я искала по #хеш-
тегам последние новости о Казани, я вдруг среди огромного 
количества сюжетов и фотографий увидела рекламу опто-
вой базы. Посреди картинок с ранеными детьми, скорыми 
и пожарными машинами, была мультиапликационная  кра-
сотка в короткой юбочке, которая приглашала всех за покуп-
ками. Предприниматель, понимая актуальность и востребо-
ванность  #Казаньстрельба, #Казаньтеракт, решил восполь-
зоваться моментом и привлечь клиентов на свою торговую 
площадку.

Настало время поспорить... есть повод, есть тема. Тыся-
чи комментариев мы видим под постами и статьями «экс-
пертов». Я сама решила дать обратную связь на страничке 
известного православного психолога, высказать своё видение 
и понимание ситуации. Почти сутки на интеллигентном рус-
ском языке, мы переливали из пустого в порожнее, пытаясь 
не оставить без «хорошего» ответа противоположное мнение. 
И если называть вещи своими именами, то это была обыкно-
венная ругачка с претензией на глубокий духовный смысл. 
Уж лучше бы я в последний рабочий день недели пораньше 
легла спать.

Настало время бояться. Есть повод, есть тема. 11 мая 
вечером раздался первый телефонный звонок мне, как пси-
хологу - запрос на консультацию по поводу усилившейся 
тревоги, апатии и астении. Через час второй звонок - снова 
тревога, страх, отсутствие радости... И спустя 20 минут тре-
тий звонок. Опять незнакомый номер и похожая ситуация. В 
этот трагический день мне самой нужна была помощь и под-
держка. Хотелось, чтобы все родные и близкие были дома, 
хотелось чувствовать безопасность...

Есть повод, есть тема... но как-то всё уродливо, тос-
кливо и заезженно. Наше болото всколыхнулось, несколь-
ко хороших волн подмочили берег, остальные же пропали 
в водной глади. Пройдет время, и снова воцарится ленивая 
тишина. Забудется, загладится, всё вернётся на круги своя.

Мы самоутверждаемся за счет друг друга, мы делаем вид, 
мы «якобы», мы «вроде бы», мы «чуть-чуть»… Разве вся 
эта история про чудо, про то, как две половинки становятся 
одним целым, как в материнской утробе появляется малень-
кое сердечко, которое будет любить и будет любимо? Раз-
ве эта история о том, как оно перестанет биться в 15 лет от 
шальной пули стрелка, который возомнил из себя Бога? Как 
случилось, что мы собственными руками превращаем дар 
Божий в страдание? И чудо человеческой жизни становится 
безрадостным.

***

Но видимо Господь очень верит в нас, гораздо больше, 
чем мы верим в Него. Каждое утро солнце поднимается над 
горизонтом и согревает своим теплом нашу жизнь, наступает 
время больших и малых перемен. Каждый день для нас – это 
шанс. И не стоит его упускать, ведь мы не знаем, наступит ли 
для нас завтра. 

Качество нашей жизни зависит от того, чем мы наполняем 
минуты и часы этого дня, как чувствуем себя и с какой сте-
пенью любви относимся к окружающему миру.  Происходят 
трагедии, так было всегда. Но это не мотив быть циничным, 
заниматься многоглаголанием или впадать в уныние, несмо-
тря на то, что «есть повод, есть тема».

Трагические события в Казани – это общая боль и утрата.  
Моя боль и моя утрата. Только через такое осознание наша 
жизнь потечет прозрачными водами сильной реки, станет 
радостью, станет чудом. И вместо празднословия появится 
молитва. А вместо уныния и печали – Вера.

Анастасия Алексейцева
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Владимирская икона 
Божией Матери

По благочестивому преданию, 
образ Божией Матери 
Владимирской был написан 
евангелистом Лукою на доске 
от стола, за которым 
трапезовал Спаситель 
с Пречистой Матерью 
и праведным Иосифом 
Обручником. Божия Матерь, 
увидев этот образ, произнесла: 
«Отныне ублажат Мя вси роди. 
Благодать Рождшегося от Меня 
и Моя с сим образом да будет». 

Первоначальным местом 
пребывания иконы был 
Иерусалим, в 5 веке ее 
перевезли в Константинополь. 
Известно, как икона 
Владимирской Богоматери 
попала на Русь: патриарх 
Константинополя подарил 
ее в начале 12 века князю 
Мстиславу. Она была 
поставлена в Вышгородском 
монастыре вблизи Киева и 
вскоре прославилась как 
чудотворная.
С давних пор Владимирская 
икона Божией Матери 
считается покровительницей 
Руси. 
Ее история восходит к I 
веку, когда, по преданию, 
евангелист Лука написал ее 
на доске от того стола, за 
которым трапезничало Святое 
Семейство, когда Иисус был 
еще ребенком.

Дни празднования: 
3 июня, 
6 июля, 
8 сентября

В 1395 году на Русь нагрянули пол-
чища Тамерлана, который продвигался 
к Москве, беря один город за другим. 
По просьбе великого князя Василия 
I Димитриевича, ожидавшего напа-
дения татар, во Владимир послали за 
чудотворной Владимирской иконой 
Богородицы, и за 10 дней ее крестным 
ходом донесли до Москвы. По пути и в 
самой Москве икону встречали сотни 
и тысячи коленопреклоненных людей, 
возносивших ей молитву о спасении 
земли русской от врагов. Торжествен-
ная встреча (сретение) Владимирской 
иконы произошла 8 сентября.

В этот же день Тамерлану, который 
остановился с войском на берегу Дона, 
было видение: ему привиделась Вели-
чавая Жена, парившая над святите-
лями, которая повелела ему покинуть 
Русь. Придворные истолковали это 
видение как явление Богоматери, вели-
кой защитницы православных. Суевер-
ный Тамерлан выполнил ее приказ.

В память того, как Русская земля 
была чудесным образом избавлена от 
вражеского нашествия, был постро-
ен Сретенский монастырь, и 8 сентя-
бря установлено празднование Срете-
ния Владимирской иконы Пресвятой 
Богородицы.

Значение этой иконы для Руси и всех 
ее православных невозможно переоце-
нить – она является нашей националь-
ной святыней. Перед ней в Успенском 
соборе Кремля происходило помазание 
государей на царство и избрание перво-
святителей. Не раз еще Царица Небес-

ная, покровительница Руси, спасала ее: 
В память о чудесном избавлении Руси 
от нашествия Тамерлана в день встречи 
в Москве Владимирской иконы Божь-
ей Матери 26 августа / 8 сентября был 
установлен торжественный церковный 
праздник Сретения этой иконы, а на 
самом месте встречи был воздвигнут 
храм, вокруг которого позднее распо-
ложился Сретенский монастырь.

Во второй раз Богородица спасла 
Русь от разорения в 1480 году (память 
совершается 23 июня / 6 июля), когда 
к Москве подошло войско хана Золотой 
Орды Ахмата.

Встреча татар с русским войском 
произошла у реки Угры (т. н. «стояние 
на Угре»): войска стояли на разных 
берегах и ждали повода для атаки. В 
передних рядах русского войска дер-
жали икону Владимирской Богомате-
ри, которая чудом обратила в бегство 
ордынские полки.

Третье празднование Владимирской 
Матери Божией (21 мая / 3 июня) вспо-
минает избавление Москвы от разгро-
ма Махмет-Гиреем, ханом Казанским, 
который в 1521 году достиг пределов 
Москвы и стал жечь ее посады, но вне-
запно отступил от столицы, не причи-
нив ей вреда.

То, что Владимирская икона чудо-
творная, было широко известно, и к ней 
стекались со своими мольбами со всей 
Руси.

Известно немало историй чудотвор-
ных исцелений и другой помощи в 
бедах и напастях. Причем чудотворной 

силой обладала не только сама икона, 
находившаяся в Москве, но и ее много-
численные копии, такие как Владимир-
ская икона Божией Матери Оранская, 
спасшая в 1771 году Нижний Новгород 
от эпидемии чумы или Владимирская 
Заоникиевская икона Божией Матери, 
прославившаяся многочисленными 
исцелениями, и др.

В настоящее время Владимирская 
икона Божией Матери находится в 
Третьяковской галерее, а именно в хра-
ме-музее Святителя Николая при Тре-
тьяковской галерее.

Образ Матери с Младенцем выражал 
бы лишь Ее умиление, если бы не глаза, 
исполненные невероятного трагизма в 
предвидении мук, на которые обречено 
Ее Дитя. Младенец же в Своем невин-
ном неведении обнимает Мать, приль-
нув щекой к Ее щеке. Очень трогатель-
ная деталь – голая левая ножка, выгля-
дывающая из-под Его одеяния, так что 
видна подошва, что характерно для 
всех списков с Владимирской иконы.

Икона Божией Матери Владимир-
ская любима многими прихожанами, 
ведь молитва Богородице перед этим 
образом укрепит дух и веру, придаст 
решимость и поможет выбрать пра-
вильный путь, отгонит дурные помыс-
лы, уймет гнев и дурные страсти, при-
несет исцеление от недугов физиче-
ских, особенно сердца и глаз. Ей молят-
ся также об укреплении семейных уз и 
благополучии семьи.

Маргарита Бойкова

К 500-летию спасения Москвы

Чудо вместо конца Света
3 июня исполняется 500 лет спасения Москвы по молитвам перед Владимирской иконой Божией Матери 

и установления в этот день крестного хода в Стретенский монастырь.

Нерадостно встречали москвичи 
Пасху в 1521 году. С 1512 года с пере-
менным успехом и частыми переры-
вами шла война великого князя Васи-
лия III Иоанновича с великим князем 
литовским и королем польским Сигиз-
мундом I за обладание Смоленском. В 
союз с Сигизмундом против Московии 
вступил крымский хан Махмет-Гирей 
и объявил в 1521 году набег на Москву. 
В Казани промосковского правителя 
Шах-Али в результате переворота вес-
ной 1521 года сменил Сахиб-Гирей, 

младший брат Махмет-Гирея. Казан-
цы также собрались в грабительский 
поход. Вдобавок к политическому кри-
зису из Пскова пришли пугающие изве-
стия о начале эпидемии чумы, уже сви-
репствовавшей в Европе.

Апокалиптические настроения не 
покидали христиан еще с 1492 года, 
когда в связи с наступлением 7000 лет 
от сотворения мира ожидали конца све-
та. Страх и трепет, охвативший москви-
чей в 1521 году, хорошо передает лето-
писная повесть, записанная в середине 

века под руководством митрополита 
Макария «Знамение ужасно и преслав-
но, и како спасен бысть град Москва 
от нашествия безбожных тотар к Богу 
молитвами Пречистыя Богородицы и 
великих чюдотворцев русских, и како 
Божьим пособием сами безбожнии 
побегоша».

«Тогда и мнози сподобишася виде-
ти многа и ужасная видения и страш-
на знамения с прещением гнева 
Божья, вкупе же великаго милосердия 
исполнение».
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В повести сначала упоминается виде-
ние блаженного Василия о повелении 
Господа московским святителям выне-
сти из града Владимирскую икону за 
нерадение народа в молитвах, но это 
прискорбное положение может быть 
исправлено. Пример исправления при-
веден далее в следующем видении сле-
пой инокине Вознесенского монастыря 
в Кремле:

«Некая инокиня благоговейна от 
славных града и светла рода, иже мно-
га лета в добродетели препроводиста, 
старость же достиже, бысть слепа чув-
ственныма очима, умныя же очи велми 
прозорливы и добродетелны имея… 
видит, яко идут во Фроловскии ворота 
мног световидный собор достолепных 
муж во освященных одежах: многие 
митрополиты и с ними иных святите-
лей и прочий священный собор и при-
чет, – и с ними же зрится, якоже несом 
ими и самый чюдотворный образ Бого-
матери, и честныя кресты, и прочия 
святыя иконы со иеуангелии, и канди-
лы и со свещами, и с ломпадоми, и с 
рипидами и со псалмы и пением. Пре-
же сих ношахуся и церковныя хоругви. 
И по чину видится все, якоже есть лепо 
совершаться действу на литие, еже есть 
вхожение на похрестиях… святителие 
чюдотворцы Петр и Алексей, Иона и 
Левонтей Ростовский и с ними мнози 
святителие и чюдотворцы. И тако вси 
со образом Богоматери и с прочею свя-
тынею идяху из града во Фроловские 
ворота. Последоваху же им и народа 

безчислено множество всякаго возрас-
та, мужеска полу и женьска…

От Ильиньского крестца скоро теча-
ше муж святолепен, мнишеский образ 
имея. Сей же бяше познаваем вели-
кий преподобный Сергий чюдотворец, 
отинуде же прииде преподобный Вар-
лам, Хутынский чюдотворец. Сии оба 
купно… припадаша к ногама им же со 
слезами глаголаша: “О богоизбраннии 
святии Божии святителие, о святопом-
азанныя главы, о господие наши вели-
цыи, не прогневайтеся на ны, о Нем же 
помолим вас… Подвигните ко Господу 
на умоление самую непостыдную наде-
жу крестьянскую, Пречистую Богороди-
цу, Мати бо сущи Божия и Питателни-
ца услышана будет, и возможно есть Ей 
праведный гнев на милосердие предва-
рити. Согрешившая люди и избывше 
от толиких бед и розумевше премногие 
щедроты и долготерпение премилости-
ваго Владыки человеколюбца Христа 
Бога нашего, и тако неподобных дел 
покоянием очистятца и исправятца, и 
благо створити начнут, и проче богоу-
годными делы мирно и благодействено 
поживут целомудрено же и благоверно, 
и милость получат зде и в будущем веце 
от Христа Бога нашего”…

И абие вси купно согласно и еди-
нодушно на молитву подвизашася, и 
литию сотвориша, и молебныя каноны 
согласно пояху, на них же и еуангелия 
прочитаху, и октенью по чину соглас-
но глаголаху, и “Господи, помилуй”, со 
слезами призывающе, пояху, и молитву 

Пречистой Богородицы пред образом 
Ея глаголаху, и, отпуст совершающе и 
крестом осеняюще, с кажением благо-
уханным действоваху, и, на вся страны 
крестообразно благословляюще, воз-
вратишася, и шествие пакы творяху во 
град и с чюдотворным образом Богома-
тере и со всею святынею».

Что было делать впавшим в покаян-
ное настроение москвичам? Молиться 
перед чудотворными и особо почита-
емыми списками Владимирской ико-
ны Божией Матери. Таких икон было 
несколько. После первого чуда спасе-
ния Москвы в 1395 году в период по 
1410 год были созданы точные списки 
по мере и подобию в домовой Благове-
щенский храм великого князя, иконы 
наместницы для Успенского собора 
Кремля, Успенского собора Владимира 
и Владимирского собора Сретенского 
монастыря в Москве с надставленны-
ми широкими полями. Искусствоведы 
предполагают, что списки 1410 года мог 
выполнять святой Андрей Рублев или 
по крайней мере иконописцы из его 
круга. За последующее столетие оли-
фа, покрывавшая иконы, потемнела. 
Это обстоятельство серьезно взволно-
вало государя Василия Ивановича. Не 
является ли потемнение лика Покро-
вительницы государства знамением 
приближающихся бед? С 1514 по 1519 
год предпринимается небывалое одно-
временное поновление Владимирской 
иконы и ее почитаемых списков конца 
XIV – начала XV века.

Первый крестный ход из Успен-
ского собора в Сретенский монастырь 
был установлен в память Сретения 
Владимирской иконы в 1395 году, ког-
да Москва была спасена от нашествия 
войск хана Тамерлана. Его соверша-
ли 26 августа. Второй крестный ход 23 
июня установили в 1480 году в память 
избавления от нападения армии хана 
Ахмата.

Полная реставрация чудотворно-
го образа была совершена в 1514 году, 
когда митрополитом был (с 1511 года) 
архимандрит Симонова монастыря ико-
нописец Варлаам. В честь этого собы-
тия был установлен третий праздник 
с крестным ходом в Сретенский мона-
стырь чудотворной Владимирской ико-
не – 21 мая. В период поновления свя-
тыни в 1514 году, проводившегося при 
личном участии митрополита Варлаа-
ма, был сделан список для Успенского 
собора Московского Кремля – «Бого-
матерь Владимирская, с праздниками и 
святыми на полях». Тогда же был изго-
товлен еще один список для Владимир-

ского собора Сретенского монастыря.
Судьба этого списка уникальна. 

Веками икона была наместницей во 
Владимирском соборе Сретенского 
монастыря. Вероятно, после рестав-
рационных работ в соборе в 1895 году 
была подменена на копию и после пре-
бывала в разных частных собраниях 
икон. Ее место в иконостасе собора чет-
ко локализовалось по следу на потер-
том старом каменном полу. В 1994 году 
перед заменой пола на новый в камен-
ной плите, что когда-то была перед 
иконой, коленями верующих были 
протерты углубления до 7 см глубиной. 
В ХХ веке икона оказалась за рубежом. 
В 2007 году была возвращена Москов-
скому Патриархату и сейчас пребывает 
в храме Христа Спасителя.

В 1518–1519 годах древний список 
чудотворной «Богоматери Владимир-
ской» из Владимира, автором которого 
предполагался святой Андрей Рублев, 
вместе с иконой «Христос Вседер-
житель на престоле, с припадающим 
митрополитом Киприаном» из влади-
мирского Успенского собора приноси-
ли в Москву для поновления, которое 
происходило в палатах митрополита 
Варлаама при его личном участии. С 
особо почитаемой «рублевской» иконы 
«Богоматерь Владимирская», вероятно, 
сделали несколько списков, и, согласно 
современной событию записи в Уста-
ве церковном XV века из Успенского 
собора Кремля, 15 сентября 1520 года 
образ проводили во Владимир вместе 
с еще тремя копиями-списками (всего 
четыре иконы). По случаю проводов 
четырех Богородичных икон был уста-
новлен еще один, четвертый праздник 
чудотворной «Богоматери Владимир-
ской» – 15 сентября – с крестным ходом 
в Сретенский монастырь.

В 1521 году совершили 4 общегород-
ских крестных хода из Успенского собо-
ра Кремля в Сретенский монастырь

С раннего утра на Соборную площадь 
Кремля к Успенскому собору стекались 
маленькие крестные ходы. Из каждой 
церкви приносили хоругви, запрестоль-
ную икону и, при наличии, почитаемую 
святыню (особенные иконы, ковче-
ги со святыми мощами и т.п.) храма. 
На Соборную площадь торжественно 
выносили под покрывалом чудотвор-
ный Владимирский образ, окруженный 
хоругвями и святынями Успенского 
собора. Хоругви выстраивались полу-
кольцом перед Владимирским образом. 
Епископы и митрополит стояли на ков-
риках-орлецах. Во время чтения Еван-
гелия и пения молебна пелены с образа 

открывали. Действие на остановке хода 
называли статьей.

По ходу движения к Сретенско-
му монастырю на Лобном месте и на 
Лубянской площади перед воротами 
Китай-города также совершали статьи 
хода с чтением Евангелия. Во дворе 
Сретенского монастыря хоругви оста-
навливались за алтарями собора, пока 
митрополит со священным чином слу-
жили праздничную Литургию в собо-
ре. После службы чудотворный образ 
провожали опять до Успенского собо-
ра, пели благодарственный молебен и 
расходились с пением молитв по сво-
им церквям. По времени непрерывные 
молитвы крестного хода продолжались 
до 10 часов. По убеждениям горожан, 
все 4 крестных хода были одним общим 
богослужением в честь Божией Матери, 
посвященным Владимирской Ее иконе, 
начинавшимся 21 мая и заканчивав-
шимся 15 сентября.

Уже упомянутая повесть середи-
ны XVI века так описывает поведение 
москвичей в 1521 году:

«Преосвященный же Варлам, митро-
полит всея Русии, такоже со святители, 
сущими тогда на Москве и со всем собо-
рам и инок множество и со всем народ-
ным достоянием во святых церквах 
непрестанно Бога моляху. Людие же 
вси еще великою скорбию одержими 
бяху и в нечаяниа впадоху, яко ниот-
куду же помощи не имуще, развие все-
силнаго Бога, и Пречистые Его Матери, 
и великих чюдотворцев руских, и всех 
святых… Вси сокрушенным сердцем и 
духом смиренным возопиша к Богу с 
плачем горким, яко да помилует их и от 
нашедшия скорби избавит их».

Там же приведены слова покаянных 
прошений, прочитанных молящимися 
на крестных ходах:

«О братия и друзи вси, придете вос-
плачемся пред Богом, сотворшим нас. 
Се бо велми прогневанна Его видехом, 
тако же подвигнемся на милость пре-
менити Его. Вем бо, яко праведным 
судом наведе на ны, понеже согреши-
хом и беззаконновахом, обидихом и 
любовь далече от ближних отверго-
хом, нечествовахом и не оправдихом, 
и уклонихомся от заповедей Божиих, 
и вси уклонихомся вкупе, непотреб-
ни быхом. Суда правды не творихом, 
милосердие и милость Бога нашей зло-
бы ради и нелюбовства нашего быхом 
понашение соседом нашим… Господи, 
Господи, Пречистый Царю Христе Боже 
наш, благ, и долготерпелив, и много-
милостив, но елико согрешихом, биени 
есми. Ты страшен, и кто противу станет 

Ти?! Трепет приимут от Тебе горы, и 
величию мышца Твоея кто сравнитца?! 
Отвратил еси лице Свое, и бесчестие 
наполнихомся. Возврати, Господи, от 
нас праведный гнев ярости Твоея, и 
престани, Господи, казнити нас, и услы-
ши ны, Боже, Спасителю наш, и поща-
ди ны, Милостиве, и не предай же нас 
до конца грех ради наших. Пролей гнев 
Твой на языки, не знающая Тебе, и на 
царствия, яже имени Твоего не призва-
ша. Мы же – людие Твои и овца пажи-
ти Твоея. Накажи ны, Господи, благо-
стию, а не яростию, да не малы сотво-
риши ны. Спаси нас, Господи Боже 
наш, и собери ны от язык исповедати 
ны имени Твоему святому и хвалитися 
в милости Твоей во вся роды и роды и 
во веки».

Крымское войско 28 июля разгро-
мило небольшой отряд русских под 
водительством воеводы Д.Ф. Бельско-
го и переправилось через Оку в город 
Коломну. Казанцы разграбили Ниж-
ний Новгород и Владимир, после чего 
соединились с крымчаками в Коломне. 
Великий князь Василий Иоаннович 
отправился в Волоколамск собирать 
полки для отражения нападения. 30 
июля захватчики сожгли Николо-У-
грешский монастырь и великокняже-
ский дворец в с. Остров и остановились 
на Воробьевых горах. После перегово-
ров с оставшимися в Москве боярами 
объединенное войско завоевателей 
направилось к Рязани, но там их пере-
довой отряд был отогнан пушечным 
огнем. С награбленной добычей и мно-
жеством захваченных в плен ремеслен-
ников враги удалились.

Эпидемия чумы в Пскове продли-
лась несколько месяцев и постепенно 
прекратилась, не перекинувшись в дру-
гие города. Литовцы не смогли захва-
тить Смоленск и в 1522 году заклю-
чили мир. В 1523 году Махмет-Гирей 
был убит в результате заговора ногай-
цами под Астраханью. После трех рус-
ских походов на Казань весной 1524 
года Сахиб-Гирей был изгнан оттуда и 
бежал в Крым.

Третье спасение Москвы Владимир-
ской иконой Богоматери в 1521 году 
началось 21 мая крестным ходом в 
Сретенский монастырь. Этот день стал 
праздником Сретенского монастыря в 
честь избавления от нашествия войск 
Махмет-Гирея.

Григорий Романов
https://monastery.ru/zhurnal/bog-i-
chelovek/500-let-tretemu-spaseniyu-

moskvy-vladimirskoy-ikonoy-bogomateri/

Крестный ход с иеоной Владимирской Богоматери
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Обыкновенное чудо
В этом году зима долго не хотела сда-

вать свои позиции: то ветром подует, то 
снегом припорошит, то морозцем прида-
вит. Но ничто не вечно в этом мире. Кану-
ла в Лету зима, пролетела скоротечная 
весна, и вот уже лето радует нас солнеч-
ными и теплыми днями! Дивно все устро-
ено Господом, и во всем есть свое обык-
новенное чудо. Когда меня попросили 
написать о чудесах Божиих в моей жизни, 
то я задумался. Вроде бы и не было таких 
явных чудес, так чтоб аж дух захватыва-
ло. Конечно, были излечения от тяжелых 
болезней, избавления от опасных ситуа-
ций, удивительные встречи – но все это 
было как-то логично, как-то обыкновен-
но. Но, понимая, что всем миром правит 
Промысел Божий и нет ничего случайно-
го, осознаешь, что чудес в нашей жизни 
очень много и свершаются они каждый 
день. Поэтому, давайте немного погово-
рим о тех обыкновенных чудесах, которые 
есть в жизни каждого (или почти каждо-
го) человека.

Первое чудо – Рождение и жизнь. Мы 
зачастую воспринимаем свою жизнь как 
должное. Но если призадуматься, како-
ва вероятность рождения человека, а 
именно: вероятность встречи двух людей, 
возникновения между ними чувств, воз-
можность матери выносить и родить – то 
понимаешь, что твое появление в этот 
мир – это настоящее чудо! В интернете 
нашел информацию, что шанс рождения 
человека примерно равен 1 к 40 квадрил-
лионам (это 16 нулей после 40). А где мы 
были до рождения? Где-то в небытии, во 
тьме? Сие неведомо…

«Слава Тебе, показавшему нам свет!» 
- дает торжественный возглас священник 
в начале Великого славословия. Господь 
дал нам эту жизнь, возможность увидеть 
свет, этот удивительный, многообразный 
мир – это ли не чудо! А как мы относимся 
к этому бесценному дару? Не жалуемся 
ли, как нам тяжело живется? Не ворчим 
ли на то, что правительство не так нами 
управляет, что цены растут, что появля-
ются новые болезни, дети нас не слуша-
ются, а, не дай Бог, кто-то нагрубит – так 
трагедия! Как часто мы унываем, печа-
лимся попусту, приходим в отчаяние от 
обычных житейских ситуаций. Хочет-
ся крикнуть – эй, человек, опомнись! 
Пойми, наконец, что одно то, что ты 
увидел этот свет – уже настоящее чудо! 
Ведь Господь создал весь этот бесконеч-
ный мир с миллиардами звезд для тебя! 
Больше того, Господь Сам был рожден в 

этот мир и распят за тебя! Какое ты име-
ешь право унывать, отчаиваться и даже 
лишать себя жизни?! Как говорил апо-
стол Павел - «Не знаете ли, что тела ваши 
суть храм живущего в вас Святого Духа, 
Которого имеете вы от Бога, и вы не свои? 
Ибо вы куплены дорогою ценою. Посему 
прославляйте Бога и в телах ваших, и в 
душах ваших, которые суть Божии» (1 к 
Коринфянам 19:20).

Второе чудо – Крещение и жизнь в 
Церкви. Крещение – есть второе рожде-
ние от воды и Духа. Это великое таинство 
– которое может полностью преобразить 
человека. Второе рождение - это ли не 
чудо! Многих крестят во младенчестве по 
вере родителей и крестных. Но много и 
тех, кто приходит к вере в совершенных 
летах и принимает крещение осознанно. 
Сам я крестился в возрасте около тридца-
ти лет. В окружении моем не было веру-
ющих, кроме одного друга, одноклассни-
ка, с которым вместе мы и стали делать 
первые шаги в Церкви. Помню, как я блу-
ждал в поисках смысла жизни до креще-
ния. Как пел В. Высоцкий: «Наугад, как 
ночью по тайге», увлекался мистикой, 
философией, различными восточными 
практиками – и нигде не находил успоко-
ения своей мятущейся душе. Но однаж-
ды вечером на Троицу Господь впервые 
привел меня в Дом Божий - маленькую 
деревянную церковь на окраине горо-
да. Там было тихо и спокойно. С икон на 
меня смотрели лики Господа, Божией 
Матери, Ангелов и Святых. Горели свечи, 
а на полу ради праздника была раскида-
на травка. Я переходил от иконы к ико-
не, ставил свечи, вдыхал запахи ладана 
и травы. Словно дверь в иной, неизве-
данный мир приоткрылась и звала меня 
пройти, и я пошел. Через несколько меся-
цев, на праздник Воздвижения Честного 
Креста, Господь даровал мне крещение!

Приход человека в Церковь – есть 
великое – обыкновенное чудо! Еще боль-
шее чудо, когда человек по своей воле и 
при содействии Божией Благодати оста-
ется в Церкви, либо после падений и ухо-
да на сторону далече, как блудный сын, 
расточив имение свое, возвращается к 
Отцу.

В этом году на ночное Пасхальное 
богослужение в наш храм пришло много 
людей, большинство из которых посто-
янные прихожане. Многие сподобились 
Причастия Святых и Животворящих 
Таин. Это ли не чудо! Что может быть 
удивительней, чем соединение челове-

ка с Богом! А таинство исповеди. Бывает 
нагрешишь так, что тошно и противно, 
мир становится черно-белым, на душе 
кошки скребут. Приходишь в храм, испо-
ведуешься и получаешь прощение всех 
своих согрешений – это ли не чудо! Да, 
жизнь в Церкви – это великий и чудес-
ный дар Бога человеку! На, человек, бери 
и спасайся! Но многие ли ценят это чудо? 
Сколько у нас в городе верных прихожан, 
человек триста, четыреста, пятьсот, ну 
может тысяча на сорокатысячный город. 
Печально. На что надеешься, человек? 
На свои силы и молодость, на красоту и 
здоровье, на свой ум и знания? Но тела 
наши стареют и болеют, ум притупляет-
ся, знания забываются, красота прохо-
дит. На что надеешься, человек? На своих 
близких? Но даже близкие люди не веч-
ны, они умирают, уходят, предают. На 
что надеешься, человек? На свое недви-
жимое и движимое имущество? Но и это 
все не более чем временно. Все проходит, 
все тлеет, все исчезает. Только вера наша, 
Церковь наша Православная вечны, и 
врата ада не одолеют их!

Чудо третье. Смерть и Воскресение. 
Кто-то скажет – что чудесного в смерти? 
Это страшно! Да, умирать страшно. Но 
есть у нас, православных христиан, силь-
нейшая таблетка от этого страха – наша 
вера! Совсем недавно, на Пасхальном 
богослужении мы слышали слова Иоанна 
Златоуста. Как тогда, при своей жизни, 
он обращался к верующим, так и сейчас 
он говорит нам: «Смерть! Где твое жало? 
Ад! Где твоя победа?» Воскрес Христос, и 
ты низвержен! Воскрес Христос, и пали 
демоны! Воскрес Христос, и радуют-
ся ангелы! Воскрес Христос, и никто не 
мертв во гробе! Ибо Христос, восстав из 
гроба, — первенец из умерших». Вот в чем 
чудо - не в смерти, а в победе Христа над 
смертью! В этом величайшем даре Бога 
нам – нашем бессмертии, ведь все мы на 
каждой Литургии вместе говорим: «чаю 
воскресения мертвых и жизни будущего 
века».

На этом я, пожалуй, закончу свой 
небольшой очерк. Верю, что у каждого 
из нас в жизни есть много чудес, таких 
обыкновенных и таких дивных. Давайте 
вместе учиться видеть это. Не требовать 
от Бога каких-то особых чудес, а с благо-
дарностью принимать такие обыкновен-
ные, но такие необходимые чудеса нашей 
обычной жизни.

Виктор Малеванный

50 дней – от Пасхи и до Троицы

Кажется, совсем недавно мы вместе 
проходили поприще Великого Поста. 
Честно скажу, было трудно. Времена-
ми не хватало терпения, временами 
банально хотелось поесть чего-нибудь 
скоромного. На пике нервного и физи-
ческого напряжения прошла Страст-
ная седмица. Но вот Ангелы запели на 
небеси: «Христос Воскресе!», и мы на 
земле сподобились славить воскрес-
шего Христа. Слава Тебе Боже! Слава 
Тебе! Как один светлый и радостный 
миг пролетела Светлая седмица, благо 
что еще и выходные дни нам продлили. 
Помянули мы усопших на Радоницу, и 
стали потихоньку входить в ритм обыч-
ных рабочих дней. Но, как и на Пасху, 
так и до самого Вознесения Господа 
нашего Иисуса Христа мы будем при-
ветствовать друг друга словами: «Хри-
стос Воскресе!», и отвечать: «Воистину 
Воскресе!».

Пятидесятница – Время от Пасхи 
до Троицы, особое время. Кажется, что 
весь мир после долгой зимы оживает, 
обновляется и расцветает. И наша Пра-
вославная Церковь вспоминает в эти 
дни важнейшие события священной 
истории Нового Завета, завершающие 
великое дело нашего спасения Госпо-
дом Иисусом Христом. Первое из кото-
рых – Светлое Христово Воскресение 
– Пасха, особое празднование которой 
мы уже провели на Светлой седмице, 
но в целом эта светлая радость рас-
пространяется на все дни до Вознесе-
ния Господня, произошедшего на 40-й 
день после Воскресения. Второе – само 
Вознесение Господа нашего Иисуса 
Христа и третье, Сошествие Святого 
Духа на Апостолов в день Святой Тро-

ицы (Пятидесятницы), день рождения 
Церкви Христовой! Богослужения в эти 
святые дни совершаются по Цветной 
Триоди, или по-гречески Пентикоста-
риона, что буквально означает «Пяти-
десятник». Каждая неделя этого пери-
ода имеет особое название и значение. 
Давайте кратенько пробежимся по ним.

Второе воскресение по Пасхе носит 
название Антипасха, в этот день мы 
вспоминаем явление Спасителя учени-
кам на восьмой день после Своего Вос-
кресения и уверение апостола Фомы. 
Важно, что подтверждение Воскресения 
на 8-й день было воспринято первыми 
христианами как указания Промысла 
Божия на еженедельное воспоминание 
Воскресения Христова и теперь каждое 
воскресенье мы собираемся в наших 
храмах на малую Пасху. Неделя 3-я 
по Пасхе – Святых Жен-Мироносиц. В 
этот день мы вспоминаем всех святых, 
послуживших Господу в последние дни 
и при погребении Спасителя: Жен-ми-
роносиц, Иосифа Аримафейского и 
Никодима. Неделя 4-я по Пасхе – о рас-
слабленном. Воспоминаем о чудесном 
исцелении Иисусом Христом рассла-
бленного при Овчей купели, пришед-
шегося согласно Евангелия на период 
Пятидесятницы.

Преполовение Пятидесятницы. В 
богослужении этого дня ожидание 
праздника Сошествия Святого Духа на 
Апостолов и воспоминания различных 
Евангельских событий, в первую оче-
редь - беседы Спасителя о Воде живой. 
Неделя 5-я по Пасхе, о Самаряныне. В 
богослужении этого дня празднование 
Воскресения Христова соединяется с 
празднованием Преполовения Пяти-
десятницы и воспоминанием беседы 
Христа с Самаряныней. Неделя 6-я 
по Пасхе, о слепом. В этот день празд-
нование Воскресения соединяется с 
воспоминанием чудесного исцеления 
Иисусом Христом человека, слепого 
от рождения. В четверг шестой сед-
мицы, на сороковой день после Пасхи 
мы вспоминаем Вознесение Господ-
не. Далее идут неделя 7-я по Пасхе – 
Святых Отцев I Вселенского Собора – 
утвердившего единосущие Сына Божия 
Богу-Отцу. Затем Троицкая родитель-
ская суббота и двунадесятый праздник 
- День Святой Троицы. Пятидесятница. 
В этот день мы вспоминаем Сошествие 
Святого Духа на Апостолов и рождение 
Церкви Христовой.

Вот такой чудесный и полный вели-
кого смысла путь предлагает нам Цер-
ковь от Пасхи до Троицы. А уж идти 
по нему или нет каждый решает сам. 
Ищешь ты спасения – живи жизнью 
Церкви, иди за Христом. Ищешь чего-
то другого – ступай своей дорогой, но 
помни слова Спасителя: «Входите тес-
ными вратами, потому что широки 
врата и пространен путь, ведущие в 
погибель, и многие идут ими; потому 
что тесны врата и узок путь, ведущие 
в жизнь, и немногие находят их» (Мф. 
7:13-14).

Ну а раз сей путь мы начали с Пас-
хи, то и закончить хочется ею, вернее 
воспоминанием дня отдания Пас-
хи, описанным русским писателем В. 
Никифоровым-Волгиным:

«…Перед самым Вознесением я 
пошел в церковь. Последнюю пасхаль-
ную заутреню служили рано утром, в 
белых ризах, с пасхальною свечою, но в 
церкви почти никого не было. Никто 
не знает в городе, что есть такой 
день, когда Церковь прощается с Пас-
хой. Все было так же, как в Пасхаль-
ную заутреню ночью, – только свет 
был утренний, да куличей и шума не 
было, и когда батюшка возгласил 
народу: «Христос воскресе!», не раз-
далось этого веселого грохота: «Воис-
тину воскресе!»

В последний раз пели «Пасха свя-
щенная нам днесь показася».

После пасхальной литургии из 
алтаря вынесли святую плащаницу, 
положили ее в золотую гробницу и 
накрыли стеклянной крышкой. И поче-
му-то стало мне тяжело дышать, 
точно так же, как это было на похо-
ронах братца моего Иванушки.

Я стал считать по пальцам – 
сколько месяцев осталось до другой 
Пасхи, но не мог сосчитать… очень и 
очень много месяцев!

После службы я провожал Якова до 
ночлежного дома, и он дорогою гово-
рил мне:

— Доживем ли до следующей Пас-
хи? Ты-то, милый, в счет не идешь! 
Доскачешь! А вот я – не знаю. Пасха! 
– улыбнулся он горько, — только вот 
из-за нее не хочется помирать!.. И 
скажу тебе, если бы не было на земле 
Пасхи, почернел бы человек от горя! 
Нужна Пасха человеку!..»

Виктор Малеванный
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Любовь Владыкина

Жил был на свете один Мальчик. 
Мальчик как мальчик – самый обыкно-
венный. Любил играть, как все мальчи-
ки, бегать и прыгать, шуметь и шалить. 
И у этого Мальчика была, конечно же, 
самая замечательная Мама на свете. 
Умная, добрая и понимающая. А это, 
согласитесь, большая редкость сегодня, 
чтобы понимающая. Наверное поэто-
му Мальчик рос таким счастливым и 
веселым.

У него было много друзей и прияте-
лей, с которыми было здорово играть и 
веселиться. Поэтому совершенно непо-
нятно было, отчего Мальчик иногда 
начинал грустить. Да он и сам не мог 
объяснить, что с ним происходит, ког-
да Мама его об этом спрашивала. Про-
сто плечами пожимал. И Мама тогда 
понимала, что Мальчик грустит о Чуде, 
которое еще не пришло. Однажды 
летним утром, когда Мальчик и Мама 
играли на полянке, бросая друг другу 
мячик, кто-то очень странный внезапно 
выскочил из кустов и первым схватил 
брошенный мяч.

Схватил и принес прямо Мальчи-
ку. Мальчик немного испугался, но 
все равно взял мячик в руки. И Мама 
немного испугалась, но это ведь была 
очень умная и понимающая Мама, поэ-
тому она не стала спасать своего Маль-
чика от неведомого существа, а оста-
лась на месте и стала ждать, что будет 
дальше. А Мальчик взял и бросил свой 
мячик снова. И удивительное суще-
ство снова поймало мячик, но отнесло 
его уже Маме. А потом оно вдруг стало 
показывать всякие удивительные шту-
ки – прыгать, скакать, крутиться и вер-
теться самым удивительным образом. 
Это было так весело, что все вокруг ста-
ли смотреть и хлопать в ладоши.

И кто-то сказал: «Мальчик, какая у 
тебя удивительная собака! Просто чудо 
какое-то!» И только тут Мальчик и его 
Мама поняли, что наконец-то к ним 
пришло Чудо! С тех пор, Мальчик и его 
Чудо никогда не расставались. Чудо 
даже в школу Мальчика провожала, 
а потом терпеливо ждала у порога. И 
Мальчик перестал грустить. Да ему про-
сто было некогда это делать, ведь они 
с Чудом постоянно учили друг друга 
чему-то новому и интересному. Напри-
мер, Чудо учила Мальчика быть терпе-

ливым и внимательным, настойчивым 
и уверенным в себе.

Она учила Мальчика отвечать за 
свои поступки. Она учила Мальчика 
твердо знать, чего он хочет и помогала 
ему найти правильный путь к цели. Она 
учила Мальчика быть чутким и дели-
катным на пути к цели, слушать и слы-
шать тех, кто его окружает.

А еще она учила Мальчика каждый 
день встречать с радостью, как дорого-
го гостя, и каждого члена семьи встре-
чать так, как будто он очень давно не 
был дома, даже если тот выходил на 
две минуты. Мальчик же, в свою оче-
редь, учил Чудо разным играм: ловить, 
бросать, приносить, перекатываться на 
спинке, ходить на задних лапках, пол-
зать по-пластунски, как настоящий раз-
ведчик, махать передними лапками и 
многим другим удивительным штукам. 
Он каждый день кормил и поил Чудо и 
водил ее гулять.

Но самое главное, чему они учили 
друг друга – это дружить и никогда 
не бросать друга в беде. Но однажды 
случилось большое несчастье – Маль-
чик заболел. Может быть, он неудачно 
спрыгнул с гаража или ему что-то при-
снилось страшное, но как-то утром он 
не смог встать с кровати – у него отка-
зали ноги. Сначала Чудо не верила, что 
такое возможно.

Она вновь и вновь тянула Мальчика 
за полу рубашки и за штанину, чтобы 
помочь ему встать, но у Мальчика ниче-
го не получалось. В этот день Мама 
отвела Чудо на прогулку. Чудо так рас-
строилась, что не стала играть в парке 
с другими собаками, как обычно, а ско-
рее побежала домой – а вдруг случи-
лось чудо и Мальчик уже выздоровел? 
Но, увы, все оставалось по-прежнему.

Но она не смирилась. Каждый день 
она пыталась помочь Мальчику, как 
умела – дергала и тащила его. Она так 
старалась, что порвала немало рубашек 
и штанов мальчика, так что даже умная 
и понимающая Мама начала на нее сер-
диться и выгонять из комнаты. А ведь 
самое страшное в жизни – это когда ты 
не можешь помочь своему другу в беде. 
Поэтому Чудо пряталась под кроватью 
и горько плакала.

Но Мама тоже не стояла на месте. Она 
приглашала к Мальчику разных врачей 

и специалистов. Они приносили с собой 
много незнакомых запахов и лекарств. 
Некоторые кололи Мальчика остры-
ми иглами, некоторые – только дава-
ли горькие таблетки и микстуры. Но 
все они уходили ни с чем. Они даже не 
смогли понять, в чем причина болезни. 
Врачи думали, что узнав причину, они 
смогут помочь Мальчику, поэтому изо 
всех сил ее искали. Даже под кровать 
иногда заглядывали. Но причина никак 
не находилась. Однажды одному из них 
на глаза попалась Чудо. «Ага! – сказал 
он, — У вас собака!

Поскорее избавьтесь от нее, ведь от 
нее у мальчика может быть аллергия, 
а аллергия – может быть причиной 
болезни!» Но Мама не случайно была 
очень умной, она сказала, что это глу-
пости и не стала избавляться от Чуда. 
Но Чудо ушла и задумалась – а вдруг 
и правда из-за нее Мальчик заболел? 
И тогда она решилась на настоящий 
подвиг: утром, когда Мама повела ее 
на прогулку и отпустила с поводка 
побегать, Чудо убежала и спряталась в 
кустах так, чтобы ее нельзя было найти. 
Ей было грустно и больно, но она дума-
ла, что поступает правильно. Мама дол-
го искала Чудо. Но ей вскоре пришлось 
вернуться домой, к Мальчику. Ей было 
очень грустно, но Мальчику было в сто 
раз грустнее – он потерял самого близ-
кого друга. Он даже подумал, что друг 
его предал, а это – самое страшное, 
что можно подумать о друге. Одна эта 
мысль может разрушить душу и тело 
человека.

Поэтому Мальчику было очень и 
очень плохо, он от всех отвернулся и 
даже перестал разговаривать со своей 
Мамой. Чудо тоже очень тосковала, но 
она знала, что хочет, как лучше. Так 
началась ее бродячая жизнь. Она под-
бирала объедки из мусорных баков, 
дрожала от холода ночами, пила из 
грязных луж и страдала от блох. Но 
это ее не очень смущало, ведь теперь ее 
другу должно было стать легче.

Теперь, когда она устранила причину 
болезни, Мальчик сможет стать здоро-
вым! И она продолжала терпеливо пере-
носить все невзгоды. Как-то раз, в своих 
странствиях от помойки к помойке, Чудо 
издалека увидела Мальчика. Он сидел 
на скамейке и читал книжку. Вскоре 

появилась Мама мальчика. Мама кати-
ла перед собой стульчик на больших 
колесах. Чудо замерла. Она ждала, что 
Мальчик встанет со скамейки и побежит 
Маме навстречу, как раньше, но нет. 
Мама подошла к скамейке, взяла Маль-
чика на ручки и посадила его на стуль-
чик на колесах и повезла куда-то. Чудо 
была потрясена: Мальчик по-прежнему 
не мог ходить! Выходит, что она зря убе-
жала из дома, напрасно предала друж-
бу… Чудо поняла, что поступила очень 
плохо и ее поступку нет оправдания. 
И тогда ей стало очень стыдно. И как 
многие, кому стыдно, и кто не знает и 
не умеет просить прощения, она стала 
злиться. Чудо злилась на себя, конечно, 
но нельзя же кусать себя – это неудоб-
но, поэтому она стала злиться на весь 
мир. А больше всего она теперь злилась 
на других мальчиков, которые могли 
ходить и им не нужно было ездить на 
табуреточках с колесиками.

Вскоре Чудо стала грозой всего райо-
на. Она внезапно выскакивала из како-
го-нибудь укромного места в парке или 
на детской площадке и хватала за пятки 
детей и взрослых. И тогда люди стали 
охотиться на Чудо. Они вызвали специ-
альную службу по отлову злых собак – 
нескольких очень страшных дяденек с 
сетями и ружьями. Чудо очень испуга-
лась. Она так испугалась, что не смог-
ла бежать. Она свернулась клубочком, 
зажмурилась и стала ждать смерти.

Но… прошло уже много времени, 
а ничего страшного с ней не произо-
шло. Тогда она рискнула открыть гла-
за. Она увидела, что вокруг нее стоят 
несколько собак в желтых попонках и 
внимательно на нее смотрят, а страш-
ными ловцами собак даже и не пахнет. 
Чудо немного взбодрилась – на этот 
раз беда прошла стороной. Увидев, что 
она очнулась, собаки стали обнюхи-
вать Чудо и спрашивать, кто она такая 
и что с ней случилось. Эти странные 
собаки были такими доброжелатель-
ными и вызывали такое доверие, что 
Чудо сразу же все-все им рассказала. 
«Пусть лучше они мена накажут за мой 
поступок, — подумала Чудо, — чем эти 
страшные дяди с сетками» и она легла 
на спину, открыв остальным свое безза-
щитное брюшко. Но собаки и не дума-
ли ее наказывать. «Ну и натворила ты 
дел, — сказала одна из них. – Дети это-
го района уже всех собак боятся из-за 
тебя, да и Мальчику только хуже ста-
ло. Придется, видно, тебя научить как 
все исправить, а потом еще и помочь. 
Не напрасно же нас зовут собаками-те-
рапевтами, то есть врачами! Ну, что, 

согласна учиться у нас людям помо-
гать?» Конечно, Чудо согласилась! Ведь 
именно помочь своему другу и было ее 
самой сокровенной мечтой! Но прежде 
всего собаки-терапевты отвели ее саму 
к доктору-ветеринару. 

Ведь собака, которая помогает 
людям, должна быть чистой и здоро-
вой и, уж точно, не блохастой. Так что 
наше Чудо сначала вымыли с головы до 
ног, вычесали и вылечили, а уж потом 
взялись за ее образование. Долго ли, 
коротко ли, длилось обучение Чуда, но 
пришел день, когда она сдала самый 
главный экзамен школы для собак-вра-
чей и в сопровождении своих новых 
друзей, надев свою собственную жел-
тую попонку – отличительный признак 
собак-докторов, отправилась к свое-
му другу Мальчику. Конечно, ей было 
очень страшно. Еще бы! Ведь она очень 
переживала, простит ли ее друг, при-
мет ли назад? Но, будь что будет, Чудо 
мужественно поскулила под дверью 
дома Мальчика и поскребла ее лапой. 
Дверь открыла Мама. Перед ней, на 
пороге, сидела давно пропавшая собака 
ее Мальчика в странной желтой попон-
ке, а чуть поодаль, стояли еще несколь-
ко незнакомых собак в таких же желтых 
попонах. «Канис-терапия», — проч-
ла Мама на попонке Чуда. «Не знаю, 
откуда ты взялась, — сказала мама, 
чуть подумав, — но хуже ему уже не 
будет, так что заходи. И твои приятели 
тоже могут зайти, если хотят». И Мама 
широко распахнула входную дверь.

Все же это была очень умная и пони-
мающая Мама. Собаки вошли в дом и, 
переглянувшись, двинулись вперед по 
коридору на запах лекарств. Впереди 
бежала Чудо. Она очень спешила уви-
деть Мальчика, поэтому бежала очень 
быстро. Вот она распахнула дверь дет-
ской и остановилась в недоумении. На 
нее равнодушно смотрел совершенно 
чужой, незнакомый маленький стари-
чок. Он сидел на том самом стульчике 
с большими колесами, что Мама при-
возила Мальчику, и на коленях у него 
была любимая книжка Мальчика, но 
самого Мальчика в нем не было.

Чудо даже попятилась немного от 
неожиданности и снова замерла. Дру-
гие собаки молча стояли сзади и жда-
ли. Они знали, что именно сейчас Чудо 
сдает свой самый важный экзамен в 
жизни. Чудо принюхалась. От старичка 
еле различимо пахло прежним Маль-
чиком. Как будто он притаился где-то 
глубоко внутри этого старичка, как 
солнышко, прячется за тучи перед гро-
зой. И тогда Чудо сделала свой первый 

шаг к тому, кто когда-то был ее другом. 
Поверьте, ей было очень страшно, но 
она шагнула еще и еще, а затем зажму-
рилась и лизнула, безвольно лежащую 
на книге, руку старичка.

И тут случилось чудо номер один 
(потому что этому дню суждено было 
стать днем множества чудес): Мальчик 
словно бы очнулся от долгой спячки. 
Прежние лучики зажглись в его глазах, 
когда он, еще не веря себе, прошеп-
тал: «Чудо? Это ты? Ты вернулась? А я 
думал…». Он вдруг стал плакать и сме-
яться одновременно, размахивая рука-
ми и зовя Маму и Чудо к себе.

И Чудо поняла, что ее Мальчик вер-
нулся наконец и прогнал того страшно-
го маленького старичка навсегда. Она 
запрыгнула к Мальчику на колени и 
стала тщательно, но ласково вылизы-
вать его, как и положено у собак.

А затем спрыгнула на пол и стала 
звать своего Мальчика поиграть. Она 
приносила ему разные игрушки, ярост-
но виляла хвостом, делала все, чтобы 
Мальчик вспомнил, как это весело – 
играть и совсем бы забыл, что он этого 
делать не может, что он болен. А Маль-
чик, в свою очередь, так соскучился по 
Чуду и так был рад вновь встретиться с 
ней, что легко позабыл о своей болезни. 
Он потянулся к мячику, который пода-
вала ему Чудо, и его ноги сами собой 
опустились на пол. Чудо заметила это 
и чуть отошла назад, как ее учили, что-
бы помочь Мальчику, чтобы он захотел 
шагнуть чуть дальше. И он, конечно, 
захотел. И шагнул. А потом еще и еще. 
А потом случилось еще одно удиви-
тельное, волшебное чудо: Мальчик и 
его собака выбежали во двор, как ког-
да-то, и стали играть в мячик. И снова 
Мальчик бросал, а его собака ловила и 
приносила ему мячик обратно. Конеч-
но, у мальчика пока не очень хорошо и 
ловко получалось и бегать, и бросать, 
потому что болезнь – штука коварная и 
всегда готова захватить обратно, поте-
рянные бастионы, но, самое главное, 
Мальчик чувствовал себя абсолютно 
счастливым, а это – самое главное в 
борьбе с болезнью. И ни Мальчик, ни 
его Чудо не заметили, как неспешно 
спустились с крылечка и ушли по сво-
им врачебным делам несколько собак 
в желтых попонках. И только умная и 
понимающая Мама молча помахала им 
рукой на прощание. Теперь она знала, 
что все будет очень хорошо, потому что 
в ее доме снова поселилось чудо, и не 
простое, а хорошо образованное…

https://skazki.rustih.ru/

Чудо
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РАСПИСАНИЕ

7 июля Рождество честнаго 
славного Пророка, Предтечи и 

Крестителя Господня Иоанна

8 июля День памяти святого 
благоверного князя Петра и 

княгини Февронии, Муромских 
чудотворцев

15 июля Празднование 
иконы Божией Матери 

Древо Иессеево

Приходской Совет Введенского храма г.Сосновоборска благодарит 
г-на Атанаева Д.И., г-на Иванова В.Н., г-на Пистер Э.А., г-на Пономарева С.А, а также Общество «ЦАРЬГРАД» 

за помощь в издании журнала.

Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

17.00 
Беседы на книгу 

Св.Писания 
«Апокалипсис»

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

 ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/

public140565102

* С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

Местная религиозная организация православный Приход храма Введения Пресвятой Богородицы во Храм г. Сосновоборск 
Красноярского края Красноярской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат).

ИНН/КПП 2458007259 /245801001
ОГРН 1032400002601 МИФНС № 23 по Красноярскому краю 24.01.2003

Юридический адрес: 660520 Красноярский край, г. Сосновоборск, ул. Солнечная, д.13-51 
Фактический адрес: 660520 Красноярский край. г. Сосновоборск, ул. Лен. Комсомола, д.15

Сайт журнала «Встреча» – http://vstrecha.pravorg.ru 

Дорогие читатели, вы всегда можете взять свежий номер журнала «ВСТРЕЧА» 
на наших стойках по адресам: 

    ул. ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА, 15 (Храм),  
    ул. СОЛНЕЧНАЯ, 2 (Администрация г. Сосновоборска)  
    ул. СОЛНЕЧНАЯ, 6 (Сосновоборска городская больница), 
    ул. ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА, 37 ( магазин «Игрушки»), 
    ул. ЭНТУЗИАСТОВ, 20 (городская библиотека им. В. М. Шукшина), 
    ул. НОВОСЕЛОВ, 18 (Расчетно-кассовый центр МУП «Жилкомсервис»)

Понравился наш журнал? Хотите оказать посильное пожертвование 
в его издании и в деятельности Введенского храма г. Сосновоборска? 
Просто наведите камеру телефона в приложении Сбербанк Онлайн 

на расположенный справа QR код и укажите вашу сумму пожертвования.


